

NOTICIA HISTORICA

DE LOS NOMBRES

DE LAS CALLES DE BUENOS AIRES

POR

N. LARRAIN



BUENOS AIRES

Imprenta de M. BIEDMA, calle de Belgrano número 185

1877

A mi amigo el doctor

D. Anjel S. Carranza

Manifestacion de aprecio y respeto

El autor.

ADVERTENCIA

Con la publicación de este pequeño libro me he propuesto llenar la necesidad muy sentida de poner al alcance de todos, los acontecimientos mas notables de la Historia Nacional, presentándolos en su expresión mas simple para la instrucción del mayor número.

El laudable empeño de nuestros historiadores por reconstruir los anales de la historia patria, impulsando su desarrollo por el estudio y la investigación pacientes, no ha sido bastante eficaz para vulgarizar los sucesos históricos en la masa del pueblo, por que sus obras son especialmente destinadas á los hombres de letras ó á personas suficientemente instruidas y aptas para entrar en el fondo de los acontecimientos trazando rumbos certeros sobre los distintos períodos de la Historia de la República.

Encontrar pues. un medio sencillo de difundir esta clase de conocimientos en la masa del pueblo, era, á nuestro modo de ver, realizar una obra útil á la vez que fecunda, y este ha sido el único móvil de nuestro trabajo.

En las sociedades europeas se ha recurrido con buen éxito á la novela histórica, como medio de vulgarizar la historia, inspirando interés por ella, sin necesidad de acudir á las fuentes en que solo pueden beber los especialistas.

Estos medios ú otros análogos han menester nuestras modernas sociedades de América, para conocer todo aquello que se relaciona con sus orígenes, su desarrollo y estado actual.

Aun cuando mi libro puede circular con provecho en manos de

la juventud, sirviendo como texto de lectura en las escuelas, no es este su único y especial objeto. Refiriendo su estructura al nombre de las calles de Buenos Aires, he querido que cualquier persona, nacional ó extranjera, al leer uno de esos nombres, pueda informarse sobre su significado histórico, sin que le cueste mas trabajo que la lectura de una ó dos pájinas, en un libro que contiene el plano mismo de las calles cuya historia hago.

El desenvolvimiento natural de la materia viene á hacer de mi libro una historia compendiada de la República y de la América, que sin aspirar á los honores de didáctica, presenta sin embargo la trabazon que liga entre sí los hechos que constituyen la verdadera historia.

Haciendo la historia de las ochenta y cinco calles, que comprenden seiscientas sesenta y cuatro manzanas del éjido de la poblacion, como puede verse en el plano, he tenido ocasion de estudiar el estado primitivo, fundaciones y desarrollo hasta estos momentos, de cada una de las provincias arjentinas, ofreciendo la novedad de presentar noticias históricas no conocidas hasta hoy, como son las que se refieren á la fundacion de las ciudades de San Juan, Mendoza y otras.

Otro tanto me ha sucedido con las distintas secciones de América, sobre las cuales doy notifiacías históricas y geográficas, poco conocidas para la generalidad.

No puedo lisonjearme de ofrecer en un primer ensayo, una obra completa, exenta de toda crítica, pero si ella merece el favor público, será fácil mejorarla en una edicion posterior para responder, en lo posible, á los objetos que me he propuesto al escribirla.

Nicanor Larrain.

Calle de Alberti

Situada en la parte Sud-Oeste de la Ciudad, mide diez cuadras bien pobladas de Norte á Sud, contando desde la de Rivadavia hasta su interseccion con la de Europa. Su nombre conmemora el del presbítero Dr. D. Manuel Alberti, hijo de Buenos Aires, cura párroco que fué de la Iglesia de San Nicolás.

En la famosa acta de 22 de Mayo de 1810 por la que se deponía de su autoridad al Virey D. Baltazar Hidalgo de Cisneros, aparece el nombre de Alberti, siendo despues de la revolncion de Mayo, nombrado Vocal de la Junta Gubernativa que reemplazó la autoridad del Virey:—El Dr. Alberti murió en Enero de 1811 y se ha querido perpetuar su nombre en el de una calle de esta Ciudad, por decreto gubernativo de 1822.

Calle de los Andes

Esta calle mide 13 cuadras de Sud á Norte, desde la de Rivadavia hasta cruzarse con la de Juncal. Está situada en la parte Nord-Oeste de la Ciudad.

Este nombre es el de la Cordillera de los Andes que atravieza en direccion Sud á Norte el Continente Americano en una estension de 1386 leguas y conmemora el famoso Paso del Ejército Libertador de Chile que el General San

Martin verificó desde la ciudad de Mendoza el 19 de Enero de 1817.

El pasaje de un ejército á través de ochenta leguas de ásperas cerranías á cuyo término se hallaban numerosas huestes que combatir, recuerda al célebre pasaje de los Alpes por Anibal, y con sobrada justicia, pudo el héroe de Chacabuco escribir al Director de las Provincias Unidas: « Al Ejército de los Andes queda para siempre la gloria de decir: en veinticuatro dias hemos hecho la campaña, pasamos las cordilleras mas elevadas del Globo, concluimos con los tiranos y dimos la libertad á Chile. »

Calle de Arenales

Esta calle corre de Este á Oeste por un espacio de 18 cuadras contadas desde su interseccion con la calle de Reconquista hasta la de Andes. Está situada en la parte Norte de la Ciudad.

Su nombre es el del famoso Brigadier General de las Provincias Unidas D. Juan Antonio Alvarez de Arenales, que en la guerra de la independenciam llegó á Mariscal de Campo en Chile, Gran Mariscal del Perú y á muchos otros honores civiles y militares.

Arenales era castellano viejo, nacido en Junio 30 de 1770 en la Villa de Reinosa. Cadete en el Regimiento de Burgos, pasó al Fijo de Buenos Aires, donde el Virey Arredondo lo nombró gefe y subdelegado en el partido de Arque en Cochabamba, llenando despues iguales puestos en Cinti y Yamparaes. El primer paso de este grande hombre fué elevar una queja al Consejo de Indias por las crueldades de que eran víctimas los naturales.

En 25 de Mayo de 1809, cuando la ciudad de Chuquisaca

hizo su primer movimiento revolucionario, Arenales fué nombrado Comandante General de Armas. Nieto y Goyeneche sofocaron áquel movimiento hundiendo en sangre la ciudad de la Paz: en consecuencia los bienes de Arenales fueron confiscados, y él sepultado en los calabozos del Callao, de donde consiguió escaparse á los 15 meses de prision.

Despues de la derrota del General Tristan en Tucuman, Salta se insurreccionó á las órdenes de Arenales, teniendo que ocultarse en seguida por la ocupacion de esta ciudad por los españoles. Al año siguiente apareció entre los vencedores de la batalla de Salta. Nombrado por Belgrano Gobernador Intendente de Cochabamba, el ya Coronel Arenales, abandonó esta ciudad, á consecuencia de los desastres de Vilcapujio y Ayouma que obligaron al ejército á concentrarse sobre Tucuman. Desde entónces creando recursos y organizando lijeras partidas, dá principio á sus gloriosas campañas. En la Florida vence con 300 hombres á 900 enemigos, lucha despues en Chilon, San Pedrito, Postrer Valle, Suipacha, Quillacollo, Vinto, Sipe-Sipe, Totorá, Cotagaita, etc.

Siendo Gobernador de Córdoba en 1819, se presenta á San Martin en Chile quien lo nombró gefe de la mejor de sus divisiones. En la campaña á la Sierra del Perú que verificó en 1821, vence en Ica, Jauja, Huamanga, Nasca y Pasco concluyendo con este triunfo la campaña que se le habia encomendado. Al año siguiente verificó su segunda expedicion á la Sierra, produciendo el entusiasmo en los pueblos y librando algunos lijeros combates; hechos que poderosamente contribuyeron al aniquilamiento del poder español en el Perú.

En 1823 fué encargado de la ejecucion del tratado preliminar (en la línea del Alto Perú) de paz, comercio y suspension de armas celebrado en Buenos Aires el 4 de Julio del

Calle de Azcuénaga

Situada en la parte Nord-Oeste de la Ciudad, mide 7 cuadras bien pobladas y corre en direccion Sud á Norte desde la calle de Rivadavia hasta su interseccion con la de Temple.

Su nombre conmemora el del íntegro, desinteresado y patriota Brigadier General D. Miguel Azcuénaga nacido en Buenos Aires en 4 de Junio de 1754. Este ciudadano que tan notable se hizo por sus virtudes cívicas, desempeñó los importantes puestos de Alferéz Real, Alcalde de Segundo Voto y Síndico Procurador General. En 1776 dejó concluida la primera seccion de empedrado de las calles de esta ciudad, trabajo iniciado por Azcuénaga y ejecutado bajo su direccion por los presos condenados al servicio en obras públicas.

Sirviendo en el arma de artillería miliciana desde el año 73 hasta el 77, fué mas tarde nombrado gefe de milicias por el Virey D. Pedro Melo de Portugal, encontrándose en 1806, por sus conocimientos militares, en condiciones de servir eficazmente al Gobierno al frente de 400 milicianos contra la primera invasion inglesa verificada por el General Beresford.

En 1810 fué nombrado miembro de la Primera Junta formada el 25 de Mayo y posteriormente llenó las funciones de miembro del Consejo de Estado, Diputado al Congreso General Constituyente (1818) y varios otros puestos de importancia.

A su muerte, ocurrida en Diciembre 19 de 1833, se le decretó honores funebres, y entre estos, el de colocar un cenotafio á su memoria en el Cementerio del Norte, y un manuscrito autógrafo suyo en la Biblioteca Pública. (Mayo 7 de 1834).

La mejor apología del General Azcuénaga puede reducirse á estas palabras: en su larga carrera pública, no dejó ódios ni resentimientos: su memoria fué respetada de todos.

Calle de Ayacucho

Mide 13 cuadras desde la de Rivadavia hasta la de Juncal, en direccion Sud á Norte, y está situada en la parte Nord Oeste de la ciudad. Su nombre conmemora los hechos siguientes:

El General D. Antonio José de Sucre, gefe del Ejército Uuido Libertador del Peru, marchaba sobre Huamanga en busca del ejército español que se dirijia sobre aquel punto.

En el trayecto tuvo que combatir fuertes partidas de los españoles en el Puente de Pampas, Alturas de Bombon, y salida de la Quebrada de Corpahuazco, costando este último combate mas de trescientos hombres al ejército independiente.

El día 9 de Diciembre de 1824. el ejército se vió obligado á dar una batalla en la pequeña llanura de Ayacucho, estando todas las probabilidades á favor de los españoles que contaban con un ejército de 9300 hombres, bajo la direccion de los Generales Canterac, Virey La Serna, Valdes y otros ya acreditados en la lucha de 14 años que las colonias sostenian contra España. El ejército combinado de los independientes constaba de 5780 hombres. pero en cambio de la inferioridad numérica contaba con el génio y valor probado de generales como Sucre, Córdova. La Mar, Miller y Lara, además de las ventajosas posiciones que los patriotas supieron ocupar, circunstancia que principalmente decidió de la victoria.

En la mañana temprano se inició el fuego de artillería, pero no fné sino hasta las 10 que propiamente comenzó la batalla, la cual se mantuvo indecisa por el desnudo y rábia de los combatientes que peleaban con la decisión de una lucha á muerte. La victoria principi6 á declararse por los independientes, cayendo prisionero el Virey La Serna que fué tomado en la altura de Cundurcunca; mas de 1000 rendidos, entre ellos sesenta gefes y oficiales, catorce piezas de artillería, 2500 fusiles y muchos artículos de guerra, siendo los enemigos perseguidos y cortados en todas direcciones. En este estado del combate. el General Canterac comandante en gefe del Ejército Español, se presentó al General Sucre pidiendo una capitulación que generosamente le fué acordada firmándose las estipulaciones sobre el campo de batalla y por las que se entregaban los restos del ejército español, todo el territorio del Perú ocupado por sus armas, todas sus guarniciones, parques, almacenes militares y la plaza del Callao con sus existencias. Los trofeos de esta victoria en el momento de la capitulación fueron: 14 generales 16 coroneles, 68 tenientes coroneles, 484 entre sargentos mayores y oficiales y mas de 2000 soldados prisioneros, además de los 1800 muertos y 700 heridos que quedaron sobre el campo. Las pérdidas por parte de los independientes fueron de 370 muertos y 609 heridos.

Esta victoria puso el sello á la independencia de América. Observa el General Iriarte en su obra «Glorias Argentinas» la coincidencia de que la última batalla dada por los españoles á los indios en tiempo de la conquista, tuviese lugar en el mismo campo de Ayacucho, (que en idioma quichua significa «Rincon de muertos») en conmemoración de la derramada en defensa de los derechos de los Incas.

Calle de Balcarce

Esta calle que es continuacion de la de 25 de Mayo, corre de norte á sud en una estension de 15 cuadras, contadas desde la calle de Rivadavia hasta la de Brasil.

Recibió el nombre que lleva por decreto de Noviembre 22 de 1821 y en honor del General D. Antonio Gonzalez Balcarce que vivía en ella y á solicitud de su esposa Doña Dominga Buchardo.

Este jefe de la independencia fué uno de los militares que desde el principio de la revolucion la sirvió con mayor empeño y desinterés. En 1810 marchó con la espedicion auxiliar que la Junta mandó sobre la provincia de Córdoba y que luchó en Cotagaíta, (Octubre 27 de 1810) Suipacha (Noviembre 7 de 1810) y Huaqui (Desaguadero) Junio 20 de 1811). Mas tarde se halló en el combate de las Piedras y batalla de Tucuman. En 1816 sucedió á Alvear ocupando el alto puesto de Supremo Director de las Provincias Unidas. Entre la coleccion de autógrafos que se mandó conservar en la Biblioteca Pública, por decreto de Octubre 6 de 1821 de las letras de todos los ciudadanos «que hayan rendido ó rindan servicios distinguidos á la Pátria», se halla el plan de defensa de esta ciudad formado por dicho general en 1815.

Ha figurado tambien el General D. Márcos Balcarce jefe de la independencia, que como el anterior prestó importantes servicios á su país. En 1813 marchó á Chile con el contingente que el Gobierno Argentino mandó en auxilio de los revolucionarios de aqnel país, hallándose en consecuencia en el combate del Membrillar y otros que se libraron contra los españoles en aquellas regiones.

Igualmente es muy digno de ser recordado aquí D. Juan Ramon Balcarce que formó parte en 1811 de la espedicion

sobre el Paraguay á las órdenes del General Belgrano. Al año siguiente, cuando Belgrano con su ejército del Alto Perú se reconcentraba sobre Tucuman despues del combate de las Piedras, halló en aquella ciudad al Comandante Balcarce que tenia organizada una division de 400 hombres la que prestó importantes servicios en la batalla del 24 de Setiembre echando la base del crédito y gloria que mas tarde adquirió la *caballeria gaucha* en la guerra del Alto Perú.

En Marzo 6 de 1820 Balcarce siendo ya General de la Nacion, fué electo Gobernador de Buenos Aires, ocupando igual puesto en 1832 (Diciembre 17).

Calle de Belgrano

Situada en la parte Sud de la ciudad, mide en su curso de Este á Oeste 26 cuadras, desde la calle Colon hasta su interseccion con la de Jujuy. La parte que queda al Oeste de Buen Orden se llamó antes calle de Monserrat.

El nombre de Belgrano es el del esforzado patriota Don Manuel Belgrano de quien uno de nuestros historiadores dice que «es una de las mas simpáticas ilustraciones argentinas, y una de las glorias mas puras de la América, no solo por sus memorables servicios á la causa de la independencia, sino tambien y muy principalmente, por la elevacion moral de su carácter y por la austeridad de sus principios democráticos» (Dominguez).

El General Mitre en su monumental obra sobre Belgrano nos lo hace conocer como á uno de los mayores héroes, y es á esta fuente preciosa á donde puede ocurrirse para conocer á Belgrano.

Nombrado vocal de la Primera Junta Gubernativa del

Rio de la Plata, llevó á ella el contingente de sus luces y del mas acendrado patriotismo.

Abogado de profesion y probado durante la invasion inglesa en la defensa de esta ciudad como Ayudante de uno de los Jefes, llevó á la vida pública el contingente de una ilustracion formada y de un patriotismo que rayando en la abnegacion, determinaron en toda su vida esas cualidades de carácter que como una aureola de luz irradió sobre de su cabeza y despues de la tumba sobre su memoria.

Sus aspiraciones, sus esfuerzos todos converjieron hasta el último momento de su vida, á la independenciam y libertad de su patria; y la grandiosidad de este pensamiento que hizo práctico en los campos de batalla, forman su mayor timbre de gloria.

El primero en la abnegacion improvisándose militar, para correr á los campos de batalla. tuvo la gloria de enarbolar el primero la bandera nacional (Febrero 13 de 1811): desinteresado como el que mas fundó con los premios pecuniarios que le diera el Gobierno, las primeras escuelas públicas en cuatro provincias del interior.

Encargado en 1810 de la espedicion destinada á la provincia del Paraguay, invadió este territorio con solo 800 hombres, teniendo que medirse en Paraguarí, en Enero 19 del año 11 con el ejército realista que mandaba el Gobernador Intendente del Paraguay, Velazco cuyas fuerzas ascendían á 7000 hombres. El 9 de Marzo del mismo año luchaba en Tacuarí con los pequeños restos de su ejército contra las tropas mandadas por el Comandante Cabañas teniendo que capitular ante un enemigo fuerte de 2500 hombres que vieron desflar, recibiendo los honores de la guerra, á los trescientos bravos de Belgrano. La falta del triunfo material de las armas quedó compensado con el triunfo de la idea, pues la revolucion contra la España estalló en la Asuncion en Mayo del mismo año.

Vuelto á Buenos Aires, fué nombrado para reemplazar á Puyrredon en el mando del ejército del Alto Perú, alcanzando las victorias de las Piedras, Tucuman, Salta, y batiéndose con suceso desgraciado en Vilcapujio y Ayouma contra el ejército realista al mando del General Pezuela.

En 1816, Belgrano en union con el General San Martín, vencen las resistencias que el Congreso de Tucuman oponía á la declaracion de nuestra independencia, acto que se creia prematuro.

En 1819 marchó contra la montonera de Lopez, y en 1820 el virtuoso General Belgrano no pudiendo quizá sobrevivir al desquicio nacional que forma la época mas aciaga de nuestra historia, murió en la ciudad de Buenos Aires el 20 de Junio de este año, legando á la historia de su pais las glorias que supo aquilatar con sus virtudes cívicas, su patriotismo desinteresado, y su abnegacion y sacrificios por el bien de su patria.

Calle de Bolívar

Situada en la parte Sud-Este de la ciudad, es continuacion de la de San Martín, y corre en direccion Norte á Sud en una estension de 16 cuabras, contadas desde la de Rivadavia hasta su interseccion con la de Caseros. Se conoció antiguamente como calle de la Universidad y de Santa Rosa.

Su nombre conmemora el del General Simón Bolívar llamado por antonomasia el Libertador.

Bolívar nació el 30 de Julio de 1793 en la ciudad de Caracas, capital de la Capitanía General del mismo nombre, y actualmente, de la República de Venezuela.

Este pais se sublevó contra la España en 1806, siendo

luego sometido á sangre y fuego. En 1810 se repitió el movimiento que ya fué difícil dominar, hasta que Bolívar auxiliado por las autoridades de Haití, salió con 250 hombres, desembarcando en la provincia de Cumaná, de donde marchó sobre la capital (1816). No habiendo logrado inspirar confianza á los Jefes de la revolucion, tuvo que refugiarse en las Antillas, de donde al año siguiente fué llamado, logrando al poco tiempo de su llegada, apoderarse de la Provincia de Guayana mientras el famoso General Paez dominaba en el Apure. El arrojo de Bolívar le captó pronto el respeto de todos los revolucionarios que se pusieron á sus órdenes. El Congreso le nombró Presidente, y desde entonces puso en juego todos los recursos que le proporcionaba su popularidad y su génio guerrero para dirigir sus huestes sobre la Nueva Granada que estaba dominada por el feroz Morillo, y sobre Bogotá que se hallaba en poder del Virey Sámano.

En 1819, vence en Boyacá al General Barreira, tomándole despues de cuatro horas de combate, 1600 prisioneros con todos los bagages y entrando en seguida en Bogotá (Agosto). En Junio 24 del año 21, derrota en Carabobo al Mariscal D. Miguel Latorre que contaba con 6,000 hombres y que fueron destruidos por los llaneros del General D. José Antonio Paez. Asegurada la independéncia de Nueva Granada, Quito y Venezuela, Bolívar formó de estos paises la República de Colombia de la que fué nombrado Presidente.

Por este tiempo ocurrieron los desastres de Torata y Moquegua, y siendo Bolívar llamado á tomar la direccion de la guerra en reemplazo del General La Mar, tuvo la suerte de batir y vencer á los ejércitos realistas en Pichincha, Junin y Ayacucho, completando definitivamente la obra de la independéncia de América.

En Agosto 6 de 1825, erije el Alto Perú en nacion independiente y le dá su nombre (Bolivia).

Bolívar que todo lo sacrifica á su gloria, que sediento de fama y poder no vé otra cosa que su propia personalidad, es al fin (1830) acusado de tirano y de querer perpetuarse en el mando, y viéndose compelido á hacer dimision del poder público, muere pronto en Santa Marta minado por los desencantos y la ambicion.

Este héroe á quien con justicia se llama el Libertador, nos ofrece el ejemplo de un civismo probado en una guerra de 13 años, llena de sacrificios, y en la que su constancia no declinó un momento; de un valor á toda prueba, y de disposiciones militares que le acreditan como á un gran Capitan; pero en cambio, un orgullo sin medida, una altanería que rayaba en la insolencia, y un carácter embozado en un falso disimulo que á primera vista predisponía en contra de su persona.

Como una muestra de la exesiva vanidad de Bolívar, que tanto lo empequeñecía al lado de su émulo el General San Martín, se refiere el siguiente brindis pronunciado por él en Guayaquil, en Junio 27 de 1822, en un banquete que daba al Protector del Perú—« Brindo, señores, por los dos hombres mas grandes de la América del Sud; el General San Martín y yo. »

Calle del Brasil

Esta calle corre de Este á Oeste en la parte Sud de la ciudad, y mide una estension de 15 cuabras entre la de Colón que es su punto de partida hasta su interseccion con la de Solís.

Su nombre es el del vecino Imperio del Brasil, cuya poblacion es de 10 millones de habitantes, con una hermosa capital, Rio Janeiro, que cuenta con mas de 250,000, siendo

esta nación por su riqueza y adelantos una de las primeras en América.

Su actual Emperador D. Pedro II es reputado como uno de los soberanos mas ilustrados de la época.

El origen histórico de este país, es en resúmen el siguiente: El gran descubrimiento de Colon atrajo las miradas de todas las naciones, y el Portugal que en el siglo XV ocupaba el lugar mas distinguido por los descubrimientos de sus marinos, armó bajo el reinado de D. Manuel, una expedicion que confiada á Pedro Alvarez Cabral, descubrió en 1° de Mayo de 1499, unas tierras, á las que llamó Santa Cruz. Despues se sucedieron las exploraciones de Solis, Magallanes, Gonzalez Coelho, Noronha, da Cunha y otros, que hallaron aquel país poblado por los indios Tapuyas, Tupis, Carijos, Tamoyos, Tupinambos y muchas otras tribus contra las que los europeos tuvieron que luchar.

En 1532, ya verificada la conquista, el rei de Portugal D. Juan III dividió este país en nueve capitanías, en la misma forma que los Adelantazgos del Rio de la Plata, fundándose en este año la ciudad de San Sebastian Rio de Janeiro, por Martin Alfonso da Souza.

En 1549 se creó un gobierno único para todas estas colonias que se conocian entónces con el nombre de Provincias de Santa Cruz, nombrándose primer Gobernador General á Thomé de Souza. Este estado duró hasta 1578 en que estas colonias pasaron á la corona de España por el sometimiento de Portugal á Felipe II.

En 1640 (Diciembre 1°), la revolucion de Portugal produjo la exaltacion al trono de D. Juan IV, quien erijió el Brasil en vireinato, nombrándose como primer Virey al Marqués de Montalvao D. Jorge Mascarenhas. Reincorporadas las colonias al gobierno de Portugal, despues de la lucha y tratados con los holandeses que se habian apoderado de gran parte del país, el Príncipe Regente de Por-

tugal D. Pedro, celebró con la España un tratado en Febrero 13 de 1668 que libró á Portugal y sus colonias del yugo español.

Despues de numerosos acontecimientos que no podemos mencionar en este resúmen, la familia real de Portugal, por la invasion de los ejércitos franceses á este pais, trasladó la córte del reino á la ciudad de Rio Janeiro en 1807 hasta 1821 en que el Rey D. Juan VI regresó á Portugal dejando de regente á su hijo D. Pedro, quien al año siguiente, Setiembre 7 de 1822, fué proclamado Emperador del Brasil, pais que se declaró independiente en las costas del Ipiranga, Provincia de San Pablo, sin resistencia alguna por parte de la metrópoli.

D. Pedro I halló luego fuertes resistencias por las preferencias que daba á los portugueses sobre los naturales, produciéndose grandes movimientos revolucionarios en la Provincia de Minas Geraes, y en la misma Córte, lo que en definitiva dió por resultado su abdicacion (Abril 7 de 1831) en favor de su hijo D. Pedro de Alcántara actual Emperador, quedando de regente por minoridad de D. Pedro II, el padre Diego Antonio Feijó, hasta Julio 18 de 1841 en que tuvo lugar la coronación de aquel,

Calle del Buen Orden

Corre en direccion Norte á Sud y mide 16 cuadras desde la de Rivadavia hasta su interseccion hasta Barracas tomando en su continuacion el nombre de Santa Lucia.

Su nombre debemos referirlo como probable al hecho siguiente. Despues de la revolucion hecha al Gobernador de Buenos Aires D. Manuel Dorrego, en 1° de Diciembre de 1828, y encabezada por el General D. Juan Lavalle, tuvo

lugar el combate en el pueblo de Navarro y el fusilamiento de Dorrego el dia 13 del mismo mes.

En su consecuencia, la campaña de Buenos Aires se puso en armas, y el Comandante de Milicias D. Juan Manuel Rosas aliado al Gobernador de Santa-Fé D. Estanislao Lopez, pusieron sitio á esta ciudad que tuvo que armarse y defenderse contra las hordas federales de aquellos caudillos. Los extranjeros que aun no tenian agentes consulares en este pais formaron un batallon que se denominó del *Buen Orden* ó simplemente del Orden, el cual tenia su cuartel en la Plaza de Monserrat; y es muy posible que aquel cuerpo diera su nombre á la calle donde se hallaba situado.

Aquella lucha armada, entre unitarios y federales, concluyó despues del combate del Pnente de Marquez con la convencion de paz firmada en 26 de Junio de 1829 entre Lavalle y Rosas.

Calle de Caseros

Situada en la parte Sud de la ciudad, corre en una estension de 13 cuadras en direccion Este á Oeste, y está comprendida entre las calles de Defensa y Solis.

Su nombre nos recuerda lo siguiente:

El tirano del Rio de la Plata, nombre con el cual es mas conocido D. Juan Manuel Rosas, habia conseguido con su sistema de terror y degüello reducir estos pueblos al mas completo envilecimiento. La estadística arroja la enorme cifra de 22,404 argentinos envenenados, degollados, fusilados, asesinados, etc., hasta solo el año 43, durante el gobierno de Rosas. El fusilamiento de mujeres, el desollamiento de cuatro sacerdotes vivos, y mil otros crímenes cuya sola

memoria aterra, hicieron de estos pueblos una entidad negativa en el mapa de la naciones.

Entre las locuras cometidas por el tirano, son dignas de mencion las siguientes:

Decreto de Marzo 7, por el que se reviste de la suma del poder público.

Decreto de Febrero 3 de 1830 ordenando el uso de la divisa punzó con el lema de « Federacion ó Muerte. Por decreto de Mayo 27 de 1835 se hizo estensiva esta disposicion á los niños de las escuelas públicas y particulares, todo bajo severísimas penas.

Decreto de Mayo de 1835, ordenando el lema de « Viva la Federacion » en la notas oficiales, solicitudes, etc., etc., y decreto de Febrero de 1841 dando al ya *Ilustre Restaurador de las leyes*, los titulos de *Héroe del Desierto* y *Defensor Heróico de la Independencia Americana*, ordenándose por el mismo decreto que el mes de Octubre se denominase *Mes de Rosas*.

Decreto degradando á San Martin como patrono de esta ciudad por salvaje unitario, nombrando en su lugar á San Ignacio de Loyola.

.....

El 1^o de Mayo de 1851, el Gobernador de Entre Rios General D. Justo José de Urquiza, lanza su manifiesto contra Rosas, y el 29 del mismo mes, celebra un tratado de alianza armada con los Gobiernos del Brasil y Montevideo.

El 20 de Julio del año citado, Urquiza al frente de 5,000 hombres de Entre Rios y Corrientes, pasa el Uruguay por frente á Paisandú para ir á batir al ejército de Oribe, que con mas de 10,000 hombres sitia á la heróica Montevideo desde el 16 de Febrero de 1843. Este ejército se desbanda á la simple aproximacion de Urquiza, concluyendo Oribe por capitular en 8 de Octubre.

En los últimos días del año 51, Urquiza pasa el río Paraná sobre Santa Fé, con diez mil entre-rianos, cinco mil correntinos, al mando del General Virasoro, cuatro mil soldados de los que sirvieron á las órdenes de Oribe, dos mil orientales al mando del General D. César Díaz y cuatro mil brasileros mandados por el Barón de Porto Alegre. La provincia de Santa Fé presta un contingente de dos mil hombres y con el total de 27,000 combatientes, el General Urquiza invade la provincia de Buenos Aires.

El 31 de Enero del año 52 la vanguardia del ejército de Rosas, es derrotada en el Puente de Marquez y á los tres días todo el ejército del tirano es batido y deshecho en Monte-Caseros, lugar á cuatro leguas de Buenos Aires.

Rosas huyó á Inglaterra seguido por las maldiciones de los pueblos que habia despotizado durante 20 años.

Calle del Callao

Esta calle corre en dirección Sud á Norte en una extensión de 13 cuadras, contadas desde la de Rivadavia hasta su intersección con la de Juncal. Está situada en la parte Nord-oeste de la ciudad.

Su nombre es el del puerto marítimo principal del Perú, con más de 8,000 habitantes y plaza de armas que tanta celebridad adquirió durante la guerra de la independencia americana.

Su nombre conmemora los hechos siguientes:

La expedición libertadora Chileno-Argentina que al mando del General San Martín, zarpó del puerto de Valparaíso en 20 de Agosto de 1820, encontró en las fortalezas del Callao una resistencia que fué difícil vencer en los primeros momentos. Sin embargo, en Julio del año 21, la división al mando del General Las Heras le puso un sitio riguroso,

hasta que el asalto verificado el 14 de Agosto puso los fuertes de San Felipe y Santiago en posesion del ejército patriota, siguiéndose á este suceso la capitulacion del General Lamar que la mandaba, y la entrega de la fortaleza.

Despues de los desastres de Torata y Moquegua, el General Canterac, fuerte de 8,000 hombres y que operaba en la Sierra, se dirigió sobre la ciudad de Lima, que el ejército patriota se vió obligado á desalojar, prévia junta de guerra de Oficiales Generales, presidida por el Jefe de la Administracion D. José de la Riva-Agüero. El ejército patriota se reconcentró á la plaza del Callao, teniendo que sufrir el fuerte asedio que le puso el enemigo.

El 4 de Febrero de 1824, cuando la plaza del Callao apenas contaba con 1,500 defensores, pues que el General Sucre habia marchado á Puertos Intermedios con mas de 3,000 soldados, se produjo un motin acaudillado por un sarjento Moyano y secundado por todos los prisioneros y descontentos de la guarnicion. Los jefes y oficiales, y el mismo Gobernador general D. Rudecindo Alvarado, fueron reducidos á prision. Los sublevados se pusieron á las órdenes del Coronel español Casariego y enarbolaron en la fortaleza la bandera de España, tomando posesion de aquella, á los pocos dias, el ejército comandado por el General Rodil.

En este estado de cosas tuvo lugar la famosa batalla de Ayacucho, y la capitulacion firmada sobre el campo de batalla por la cual quedaba convenida la entrega de los Castillos del Callao. El jefe de la fortaleza se negó á cumplir lo estipulado, y en su consecuencia, el ejército libertador tuvo que establecer un asedio que obstinadamente provocaba el jefe de la plaza.

El sitio se hizo con todo el rigor necesario, y la peste y el hambre diézmaron la guarnicion y familias encerradas en el Callao, de tal modo, que se hace ascender á 6,000 el número

de las víctimas ocasionadas por aquellos flajelos y muy especialmente por la inútil tenacidad y obstinacion de Rodil.

A principios de 1826, el Callao se entregó á discrecion.

Calle de Cangallo

Corre de Oriente á Occidente, y mide desde el rio hasta el 11 de Setiembre 26 cuadras, de las cuales las 16 primeras, á contar desde su origen, son de las mas pobladas de la ciudad.

La parte que corre desde la calle de las Artes hasta el rio se llamó antes calle de la Merced, por quedar en ella la iglesia de este nombre.

Su origen histórico es el que refiere la nota que insertamos en seguida:

Departamento de Gobierno.

Buenos Aires, Marzo 28 de 1822.

El virey, opresor del Perú, D. José Laserna, en Enero último, ha expedido un decreto en el Cuzco, aprobando el bárbaro incendio efectuado por orden de Carratalà en el benemérito pueblo de Cangallo, y ordenando igualmente que para borrar hasta de la memoria de los hombres la de aquel pueblo infeliz, nadie pueda reedificar en el lugar en que existió, y se mude el nombre de todo el Partido á que pertenecia.

El Gobierno de Buenos Aires, en oposicion á estas bárbaras ideas, y deseando eternizar la memoria de todo un pueblo, víctima ilustre de la libertad, y sacrificado á las

llamas que encendió el furor del despotismo agonizante, ha acordado y decreta los artículos siguientes :

1^o Una de las calles de esta capital se denominará *Calle de Cangallo.*

2^o La calle que lleve este nombre será una de las asignadas para llevar los nombres que inmortalizan las victorias del país.

3^o El Ministro Secretario de Gobierno queda encargado de la ejecución de este decreto, que se comunicará al ingeniero en Jefe y se insertará en el Registro Oficial.

BERNARDINO RIVADAVIA.

El bárbaro Coronel Carratalá quemó en ese tiempo seis pueblos entre los que resaltan Cangallo, Reyes, con mas de 2,000 habitantes, y San Gerónimo. Entre las proezas de este malvado debemos referir la siguiente que hará mas odiada su memoria. El 26 de Mayo de 1821, entra al pequeño pueblo de Chupaca en la Sierra del Perú, habiéndose hecho preceder por una partida que entró dando gritos de ¡ Viva la Patria ! Los sencillos habitantes se reunieron á celebrar la llegada de los ansiados patriotas, segun los creian ; las campanas fueron echadas á vuelo entre el júbilo y regocijo, y cuando hasta de los alrededores se habia reunido gente para abrazar á sns supuestos hermanos., Carratalá mandó hacer un nutrido fuego graneado sobre las masas indefensas, llevando el espanto y la muerte sobre hombres, mujeres y niños. A esta salvaje diversion se siguió el saqueo, el incendio y el asesinato.

Calle de Castelli

Esta calle situada en la parte Nord-Oeste de la ciudad toma su origen en la calle de Rivadavia y corre en direc-

cion Sud á Norte, midiendo 7 cuabras hasta su interseccion con la calle de Tucuman.

Su nombre nos recuerda las siguientes glorias pátrias : El Dr. D. Juan José Castelli miembro de la Primera Junta Gubernativa de las Provincias Unidas, abrazó con entusiasmo la causa de la revolucion de Mayo, de la que fué un ardiente propagandista y sostenedor. Córdoba que se preparaba á combatir la revolucion y que creaba elementos á ese fin, ocupó la atencion de la Junta que al punto creó una espedicion de 1,200 hombres cuyo mando se confió al Comandante D. Francisco Antonio Ortiz de Ocampo, nombrando como representante suyo á D. Hipólito Vieites.

Los contra-revolucionarios de Córdoba huyeron á la aproximacion de Ocampo, quien los hizo perseguir, capturando en el lugar de las Piedritas, á Liniers y demás comprometidos. Fué en estas circunstancias que la Junta nombró á Castelli para reemplazar á Vieites y hacer ejecutar los presos, órden que los gefes de la espedicion se resistian á cumplir. El 26 de Agosto Castelli daba cumplimiento á la órden de la Junta, haciendo pasar por las armas en la Cabeza del Tigre á los presos Liniers, Concha, Allende, Rodriguez y Moreno, con exepcion del preso Obispo Orellana, con cuyo nombre se formó de las iniciales el anagrama «Clamor» que despues se vió en aquel lugar.

La espedicion marchó al Alto Perú, y Castelli pudo encontrarse en el ataque de Catagaita y batalla de Suipacha. El ejército del Alto Perú, pronto se halló á la vista del ejército español que estaba á la marjen opuesta del Rio Desaguadero. El dia 20 de Junio (1811) el infame Goyeneche violando el armisticio que habia firmado el 16 de Mayo, atacó al ejército de la Patria que salió á recibirlo en Huaqui y que fué completamente deshecho.

En consecuencia de este desastre, el Gobierno llamó á rendir cuentas de su conducta, á Castelli y Balcarce, no

pudiendo el primero resistir á aquel acto que miraba como la causa de su deshonra, murió á los pocos meses acabando así su vida pública.

Tambien hallamos el nombre del Comandante D. Pedro Castelli, hijo del anterior, quien en union con el Coronel D. Ambrosio Cramer, héroes ambos de Chacabuco y otros combates de la guerra de la Independencia, se ponen al frente del levantamiento que contra Rosas tuvo lugar en Octubre 29 de 1839 en el pueblo de Dolores, el que fué segundado por los pueblos de Chascomús, Tandil, Tapalqué y Partido de la Magdalena. Las fuerzas revolucionarias compuestas de 1,500 milicianos fueron batidas en Chascomús por D. Prudencio Rosas, hermano del tirano, el 7 de Noviembre siguiente, muriendo el valiente Cramer en la pelea y los Comandantes de milicias Marquez y Olmos. Castelli fué pronto capturado y degollado, siendo su cabeza puesta á la espectacion pública en la plaza de Dolores. Los que salvaron del combate fueron puestos por Rosas fuera de la ley.

Calle de Centro-América

Situada en la parte Oeste de la ciudad, mide seis cuabras de poblacion unida, y corre en direccion de Sud á Norte desde la calle de Rivadavia hasta su interseccion con la de Tucuman.

Su nombre se refiere al de la estensa region comprendida entre el Itsino de Panamá y la República de Méjico que se conoce con el nombre de América-Central. Este pais contiene una poblacion entre blancos mestizos y naturales de tres millones de habitantes repartidos en las cinco repúbli-

cas de Guatemala, San Salvador, Costa Rica, Nicaragua y Honduras.

Colon fué el descubridor de este pais (Honduras) y su hermano Bartolomé tomó posesion de él en 1502.

Sus primeros habitantes fueron los Quiches descendientes de los Toltecas que fueron dominados por la conquista de los españoles mandados por Hernan Cortés á las órdenes de Pedro Alvarado en 1524, quedando desde entónces incorporado al vireinato de Méjico.

En 1821, la Capitanía General de Guatemala que comprendia todo el pais de la América-Central, se separó de Méjico, y tres años mas tarde se constituyó en república federativa con el nombre de Provincias Unidas de Centro-América, confederacion que fué disuelta en Abril de 1839, formando desde entónces las cinco repúblicas independientes, que son:

	<u>Habitantes</u>			<u>Habitantes</u>
Guatemala, con poblacion.	1180000	capital	Nueva-Guatemala con	60000
San Salvador, id id	600000	«	San Salvador, id.	40000
Costa Rica	135000	«	San José, id.	30000
Nicaragua	400000	«	Managua, id.	10000
Honduras	350000	«	Comayagua, id.	20000

Calle del Cerrito

Corre de Sud á Norte en una estension de 14 cuabras desde la de Rivadavia hasta el bajo del Retiro y distante 9 cuabras del Rio. La historia de su nombre es la siguiente:

Vigodet que se sentía estrechado en Montevideo por el sitio á que lo tenian reducido los independientes y que habia tomado mas nervio con las victorias obtenidas por el ejer-

cito del Norte y la remonta del ejército sitiador, como tambien porque el triunvirato de Buenos Aires acababa de mandar á uno de sus miembros (Sarratea) para activar el sitio, y en consecuencia la rendicion de aquella plaza, eran hechos que debieron obrar indudablemente en el ánimo de Vigodet para hacer una salida contra los sitiadores y sacar algunas ventajas que mejorasen su suerte.

Efectivamente, el Gobernador de la plaza, al mando de tres fuertes divisiones, hizo su salida el 31 de Diciembre de 1812 dirigiéndose al campamento general del jefe patriota D. José Rondeau, que tenia sus reales á una legua de Montevideo en el lugar conocido hasta hoy con el nombre de *El Cerrito*.

Empeñado el combate el mismo dia, con el ardor que daba á unos la santidad de la causa, y á los otros su apurada situacion, se hicieron supremos esfuerzos de valor, y despues de un obstinado y sangriento combate, los Dragones de la Patria, cuerpo del Coronel Rondeau, decidieron la victoria en favor de los independientes, obligando al ejército realista á fugar al abrigo de sus posiciones fortificadas, dejando sobre el campo de batalla un crecido número de muertos (mas de 100), y entre estos al General español Mueas.

Los jefes Soler, Vazquez, Hortiguera y Pico, al mando de sus cuerpos respectivos, fueron los héroes de este jornada, que podemos considerar como el preámbulo del combate de San Lorenzo, que tuvo lugar treinta y cuatro dias mas tarde á la márgen derecha del Paraná,

Calle de Cochabamba

La calle de Cochabamba, situada en la parte Sud de la ciudad, cuenta quince cuadras de poblacion compacta en

su curso de Este á Oeste, contando desde la calle de Colon hasta su interseccion con la de Solis.

Su nombre conmemora el de la heróica provincia del mismo nombre, en el Alto Perú, la cual por sus sacrificios se hizo tan célebre en la lucha de nuestra independenciam, como por ser una de las primeras provincias del interior que respondió al movimiento revolucionario de Buenos Aires (Setiembre de 1810).

Esta provincia, con sus pocos y escasos recursos, y valiéndose de tubos de estaño (fundidos allí) por cañones y fusiles, alcanzó las victorias de Suipacha (Noviembre 7 de 1810) y á los tres dias la de Aruhuma (Noviembre 15), contra el Coronel realista Piérola.

El desastre del Desaguadero dejó al ejército realista en condiciones de marchar sobre esta heróica provincia, y despues del combate de Sipe-Sipe, el General José Manuel Goyeneche entró triunfante en sn capital el 21 de Agosto de 1811.

Apenas el ejército realista se movió hasta el Potosí, cuando la indomable Cochabamba, aunque exhausta de recursos, se insurreccionó nuevamente, hostilizando y batiendo al enemigo con suceso vário, hasta que las derrotas de Irupana, Condorchinoca y Pacona circunscribieron su campo de accion á los valles donde pronto los patriotas cochabambinos fueron batidos y deshechos por los españoles, siendo muchas de aquellas poblaciones incendiadas por el enemigo.

En este estado, las reliquias de los patriotas de Cochabamba se concentraron á la capital de la provincia, mandando una diputacion á Goyeneche proponiendo su sometimiento é implorando la clemencia de los vencedores.

Fué en esta ocasion, cuando las heroínas de Cochabamba reunidas en la plazo pública, apostrofaron la debilidad de los hombres y dijeron á grandes gritos, que si no habia en Cochabamba hombres para morir por la Patria, ellas solas

saldrian á recibir al enemigo. Encendido el coraje de los hombres con esta manifestacion, juraron todos morir antes que rendirse, y efectivamente, despues de una lucha tenaz hombres y mujeres, murieron peleando, siendo la ciudad tomada á sangre y fuego el dia 27 de Mayo de 1812, y entregada al saqueo por espacio de tres horas, siendo fusilados los jefes de la defensa en número de once, (entre los que se hallaba el prefecto D. Mariano Antezana), y cuyas cabezas fueron colocadas en picas en la plaza pública.

Las confiscaciones, el incendio, la sangre de los pobres indios bárbaramente azotados, la emigracion de las poblaciones en masa á los desiertos, fueron el corolario de la tercera caida de Cochabamba. Desde éntonces en el ejército del Perú á la lista de la tarde, los ayudantes de cada cuerpo llamaban ; Las mujeres de Cochabamba! á lo que respondia un sarjento: « Murieron en el campo del honor ».

Calle de Colon

Esta calle, continuacion al Sud de la de 9 de Julio, toma su origen en la de Rivadavia, y corriendo de Norte á Sud, mide 15 cuabras hasta su interseccion con la de Caseros.

Su nombre conmemora el del famoso descubridor de América, Cristobal Colon, quien nació en Génova en 1436 y murió en Valladolid en 20 de Mayo de 1506, á la edad de 70 años. Sus cenizas descansan en la catedral de la Habana.

A fines del siglo IX, los islandeses habian descubierto al Norte unas tierras á las que llamaron Groenlandia, siendo esta la noticia mas antigua que hay sobre estas regiones.

Colon que era un navegante práctico, que habia visitado la Islandia, estudiado á Marco Polo, Parestrello y otros aventajados navegantes, llegó á casarse con la hija de este último, entrando en consecuencia en posesion de sus papeles.

Estos antecedentes, la esfericidad de la Tierra inducida por su movimiento rotatorio y por la observacion de los buques que en el mar presentan á la vista gradualmente los mástiles y despues el casco, la sombra proyectada por la tierra en los eclipses, que siempre es conforme al cuerpo proyectante, y en fin, la fiebre por los descubrimientos á que tanto pábulo habian dado los navegantes portugueses del siglo XV, entusiasmaron á nuestro hombre para buscar un camino á la India, apartándose de la ruta seguida hasta entónces, costeando el Africa.

El Cathay, las islas de la Especeria, Jauja, son creaciones de la imaginacion que siempre suceden á todo lo que tiene algo de maravilloso. Colon marchaba sobre un terreno mas firme.

Solicitada la cooperacion de Génova y Portugal sin resultado alguno, llegó á España, donde despues de muchos años de diligencia, y de haber sido declarado por los titulados sábios de Salamanca, una locura el proyecto de Colon, consiguió el auxilio de los Reyes Católicos (Isabel y Fernando) que á la sazón luchaban contra Boabdil para reconquistar el reino de Granada.

Bajo la proteccion de fray Juan Perez de Marchena, Prior del convento de la Rábida, y del franciscano fray Diego de Deza, se llegó por fin á firmar un convenio entre los soberanos de Castilla, y Colon, en Abril 17-1492, acordando á este, entre otras regalías, el título de Almirante y Virey de las tierras que descubriese.

Costeada la expedicion de tres pequeños buques, la *Santa Maria*, al mando inmediato de Colon, *La Pinta* y *La Niña*

al mando de los hermanos Pinzon, con una tripulacion total de 120 hombres, zarpó del puerto de Palos, en Andalucia, el 3 de Agosto de 1492, y pasando por las Canarias, de donde se hizo á la vela el 6 de Setiembre, pisó tierra americana el 12 de Octubre del mismo año, en la isla que los naturales llamaban « Guanahani », del archipiélago de las Lucayas, en 24° á 25° latitud Norte y 38° de longitud Oeste del meridiano de la isla del Hierro.

A los siete meses once dias de su salida de Palos, Colon volvió á este puerto llevando la nueva de un mundo que acababa de sacar de entre las ondas del Océano.

La tierra descubierta á que el descubridor llamó «Indias Occidentales», recibió mas tarde por un capricho de la fortuna el nombre de América, del florentino Américo Vespucci.

Calle del Comercio

Situada en la parte Sud de la Ciudad, corre en una estension de 21 cuadradas, desde la calle de Colon hasta la de Pichincha en direccion de Este á Oeste.

Su nombre debemos referirlo á los hechos siguientes :

El comercio del Rio de la Plata que hasta 1776 estaba cerrado á las manufacturas extrangeras y cuyo contrabando se hacia por la Colonia, vino en parte á ser modificado por el Rey D. Carlos III y por el primer Virey del Rio de la Plata D. Pedro de Zeballos, quien propuso al soberano español hacer estensivo el tráfico de Buenos Aires con las islas de Barlovento, ñe donde podria recibirse las manufacturas cuya provision estaba monopolizada por los portugueses. A este acto se siguió la promulgacion del Reglamento de *Comercio libre* espedido por el Conde de Florida

Blanca en 12 de Octubre de 1778, concluyendo así con el odioso monopolio que hasta entonces habia gozado Cádiz para el comercio de América, y que desde 1501 estaba explotado y reglamentado por una compañía de mercaderes sevillanos bajo el nombre de «Casa de Contratacion de Sevilla».

Este paso, sino mejoraba en el todo la suerte infeliz de las colonias americanas, abria en parte un porvenir tan deseado en el órden mercantil al libre tráfico de estas.

Calle de Córdoba

Situada en la parte Norte de la ciudad, corre en direccion de Este á Oeste y mide 22 cuadras desde la calle 25 de Mayo hasta su interseccion con la de Andes.

Su nombre es el de la importante Provincia Argentina de Córdoba que cuenta actualmente con una poblacion de 232,000 habitantes repartidos en 22 Departamentos. La ciudad de Córdoba (capital de la provincia) fué fundada en 1579 por D. Gerónimo Luis de Cabrera, con el nombre de *Córdoba la Llana*: está situada sobre el Rio 1^o y tiene una poblacion de mas de 30,000 habitantes. Esta ciudad una de las mas bonitas del interior, cuenta (desde 1613) con Universidad Nacional, única de este carácter en la República, y con el afamado Colegio de Monserrat y Seminario de Loreto.

Este país explorado en 1542 por Diego Rojas Oficial de Pizarro conquistador del Perú, lo encontró poblado por las tribus indias llamadas Comechingones á cuyas manos murió el mismo año.

En 1690, fué elevada á la categoría de Sede Episcopal del mismo nombre, y en 22 de Enero de 1782 erigida en

capital de la Intendencia de Córdoba que comprendia á las subdelegaciones de la Rioja y las del pais de Cuyo. (San Juan del Pico, Mendoza y San Luis de Loyola).

En 1813 (Noviembre 29) se creó por el gobierno general la intendencia de Cuyo; la Rioja pasó á otra jurisdiccion, y el territorio de Córdoba se erigió en provincia.

La provincia de Córdoba ha dado á la República hijos ilustres que no solo han honrado á su provincia natal sino ilustrado nuestra historia general.

Entre estos, merecen muy especial mencion el Dean D. Gregorio Funes, el Gefe de la Independencia General D. José M. Paz y el notable jurisconsulto Dr. D. Dalmacio Velez Sarsfield.

Calle de Corrientes

Esta calle, una de las principales de Buenos Aires, mide 26 cuadras de Este á Oeste, desde la calle 9 de Julio hasta su interseccion con la de Centro-América y se halla situada en la seccion Norte de la ciudad.

Su nombre es el de la provincia de Corrientes cuya vasta estension comprendida entre los rios Uruguay y Paraná, la hace una de las provincias mas importantes del Litoral. Su actual poblacion es de 144000 habitantes repartidos en 24 Departamentos. Su capital situada en la márgen izquierda del Paraná tiene 12000 almas.

Sus primitivos pobladores fueron los Guaranis cuyo idioma aun se conserva. El primer explorador de aquellas regiones fué Sebastian Gaboto en 1528. quien remontó el Paraná hasta el Salto Grande.

En 1588 el Adelantado Vera y Aragon, mandó á su sobrino Alonso de Vera (el Tupí) para hacer una fundacion en

aquel país, lo que éste verificó el mismo año, poniéndole el nombre de San Juan de Vera de las Siete Corrientes, no sin antes haber luchado con los Guaranies que le opusieron una fuerte resistencia.

Este territorio que formó parte de las Misiones jesuíticas, fué mas tarde una subdelegacion del de Misiones, que en 1782 (Enero 28) fué incorporada á la Intendencia de Buenos Aires.

En 1814 fué elevada al rango de Provincia.

Corrientes es de los pueblos que con mayor patriotismo, entusiasmo y sacrificio hayan luchado contra la tiranía de Rosas y contra los tiranos del Paragnay.

Calle de Cuyo

La calle de Cuyo situada en la parte Norte de la ciudad, corre en direccion Este á Oeste, midiendo 26 cuabras desde la calle 9 de Julio hasta la de Centro América.

Su nombre es el de la antigua Provincia de Cuyo que un papel tan remarcable jugó en la Guerra de la Independencia Americana.

El país de Cuyo abrazaba toda la zona comprendida desde los 20 ° de latitud Sud, hasta el Cabo de Hornos, y desde los 64 á 65 ° hasta los 72 ° 30 ' de longitud Occidental del Meridiano de Paris.

Los primeros pobladores de esta vasta region, fueron los Huarpes y Puelches, de oríjen Quíchua, que resistieron la conquista de los españoles con un tezon á toda prueba.

El primer explorador de este pais, fué D. Francisco de Villagran en 1550; al año siguiente D. Francisco de Aguirre y en 1560 D. Pedro del Castillo enviado desde Chile por D. Garcia Hurtado de Mendoza para verificar algunas

fundaciones, Efectivamente, en 2 de Marzo de 1561 Castillo funda la ciudad de Mendoza, que en Marzo 28 del año siguiente fué trasladada á un local próximo, poniéndole el nombre de Ciudad de la Resurreccion.

En el mismo año, MartinRuiz de Gamboa, fundaba la ciudad de San Juan, la que á su vez fué trasladada al lugar que hoy ocupa, por D. Juan Juffré en Junio 30 del año referido.

En 1596 tiene lugar la fundacion de la tercera ciudad de Cuyo en la Punta de los Venados por D. Martin Garcia Oñes de Loyola, poniéndosele el nombre de San Luis de Loyola.

Los Huarpes se unieron con los Puelches, é instigados por los Araucanos, amenazaron muy formalmente las nuevas fundaciones (1661 á 1667) hasta que se consiguió dominarlos por las misiones jesuíticas y por el arcabúz.

El país de Cuyo que se conoció con el nombre de Chile Oriental ó Trasmontano, pretendió separarse de la Capitanía General de Chile en 1703, y no lo consiguió hasta 1776, en que por Real Cédula de 1^o de Agosto que creó el Virreinato del Rio de la Plata, quedó el país de Cuyo incorporado á la Intendencia del Tucuman, siendo incluido en la de Córdoba en 1782, hasta que por decreto de 29 de Noviembre del año 13, quedó constituida en la Intendencia de Cuyo.

En Marzo de 1820, esta Intendencia sufrió varios movimientos armados que dieron por resultado la creacion de las tres provincias de San Juan. Mendoza y San Luis.

La organizacion del Ejército de los Andes que á las órdenes del General San Martin comenzó á formarse en 1814, y que despues paseó sus armas victoriosas por todo el Continente, forman el mayor timbre de gloria de aquellos pueblos, y es en conmemoracion de los sacrificios que el país de Cuyo hizo para crear, costear y realizar aquella famosa

crúzada libertadora en América, que se ha puesto el nombre de Cuyo á una de las principales calles de esta ciudad.

Calle de Chacabuco

Está situada en la parte Sud-Este de la ciudad y corre de Norte á Sud, midiendo una estension de 16 cuadras, desde la calle de Rivadavia hasta su interseccion con la de Caseros. Su continuacion al Norte se denomina calle de Maipú.

Chacabuco conmemora los hechos siguientes:

El Ejército de los Andes que el General San Martín había organizado en la Intendencia de Cuyo, constaba de más de 4,000 hombres cuando emprendió su marcha de Mendoza para reconquistar á Chile en 19 de Enero de 1817, sin incluir la division del General D. Ramon Freire que debía pasar las Cordilleras por el Planchon para caer sobre la provincia de Talca, y la del Coronel D. Juan Manuel Cabot que cruzando el paso de Olivares debía operar sobre Coquimbo.

El grueso del Ejército, á las órdenes de San Martín, llegó á los Manantiales (camino de los Patos) el 23, y siendo dividido en dos gruesas columnas, la primera de vanguardia á las órdenes del Brigadier D. Miguel Estanislao Soler, y la segunda á las del Brigadier D. Bernardo O'Higgins, emprendió el pasaje de las ásperas serranías. El día 9 de Febrero, el Mayor D. Antonio Arcos entraba en Achupayas y sucesivamente al pueblo de Putaendo y San Felipe de Aconcagua. El día 7 una columna enemiga era derrotada por el Comandante Necochea en el rio Aconcagua.

La division de Las Heras obtenia un triunfo en la Guardia Vieja, y el día 8 tomaba posesion de la villa de Santa

Rosa de los Andes. Reunido el Ejército, siguió al enemigo que se retiraba sobre Santiago, el cual se resolvió á hacer alto en la Cuesta de Chacabuco, constante este como de 3,000 hombres al mando del General D. Rafael Maroto.

El día 12 se dió la batalla que costó al enemigo toda su infantería, 600 prisioneros, con 32 oficiales, entre ellos muchos de graduacion, gran número de muertos, su artillería, un parque y almacenes considerables, mucho armamento y la bandera del Regimiento de Chiloé.

A estos hechos inmediatos de la victoria se siguió la toma de numerosa artillería en la Cuesta de Prado, y la captura del Presidente D. Casimiro Marcó del Pont y gente que lo acompañaba, en el pueblo de San Antonio, sobre la costa.

El Ejército Argentino entró triunfante el día 14 en la capital de Chile.

El General San Martin en su parte de Febrero 22 datado en Santiago, recomienda muy especialmente á los Brigadieres, Soler y O'Higgins.

Calle de Charcas

Situada en la parte Norte de la ciudad, corre de Este á Oeste en una estension de 19 cuadras comprendidas entre las calles de 25 de Mayo y Ombú. Antes se llamó calle de Rodriguez, en honor á la memoria de un Cabo de Patricios que murió como un héroe en la reconquista de Buenos Aires.

Su nombre nos recuerda el de la antigua Intendencia de Charcas, de la que pasamos á hacer una breve reseña.

Estas regiones pobladas en tiempo de la conquista por tribus de la raza Quichua, fueron exploradas por los conquistadores del Perú, que hicieron varias fundaciones en el pais, entre las que sobresalió la ciudad de Charcas fundada en 1539 por Pedro de Anzures.

El gran desarrollo de esta poblacion mereció que en ella se fundase una de las primeras Audiencias Reales en las colonias españolas de América. (1559)

Pronto fué erigida en Sede Episcopal por Julio II con el título de Santa Maria, y en 1609 elevada al rango de Iglesia Metropolitana por Paulo V. La creacion del Vireynato del Rio de la Plata colocó á Charcas en la categoría de Intendencia.

Durante la guerra de la Independencia, este pais prestó importantes servicios á la causa de la revolucion, y por estos méritos, como por su importancia en la vida de los pueblos, se halló representada en el Congreso de Tucuman por dos Diputados.

La capital de esta provincia ha tenido sucesivamente los nombres de La Plata, Chuquisaca, Charcas, y hoy es conocida con el nombre de «La Heróica Sucre» capital de la República de Bolivia—cuenta con una poblacion de 24,000 habitantes.

Calle de Chile

Situada en la parte Sud de la ciudad, corre en direccion de Este á Oeste en una estension de 26 cuabras, contadas desde la calle de Colon en la Barranca del Rio, hasta su interseccion con la de Jujuy.

Su nombre lo toma de la República de Chile que limita con la República Argentina por el Occidente de esta.

Chile ocupa una estension de cerca de 500,000 kilómetros cuadrados, comprendidos entre los grados 24 y 52 de latitud Sud, y entre los Andes y el Océano Pacífico.

Su poblacion actual pasa de dos millones distribuidos en 16 provincias, incluyendo la poblacion insular que llega á

150,000 habitantes y que se halla repartida en los archipiélagos de Chiloé, Chonos y Juan Fernandez.

Este país, en su estado primitivo fué del dominio de los indios, entre los que sobresalian los promaucaes, huiliches, y otras tribus que se han hecho célebres por su valentía.

Conquistado por los peruanos al mando del General Sinciruca enviado del Inca Yupanquí, quedó establecida la dominacion del Perú hasta el Rio Maule.

Verificada la conquista del Perú por D. Francisco Pizarro, este mandó á Diego de Almagro con 500 españoles y 15,000 indios auxiliares, para estender su dominacion en Chile.

Almagro invadió en 1536, encontrando una séria resistencia por parte de los naturales, teniendo que regresarse al Perú donde debia morir decapitado á manos de su compañero Pizarro. (1539)

Don Pedro Valdivia, el mas esforzado de los conquistadores en Sud-América, intentó nuevamente esta conquista, quien despues de verificar importantes fundaciones entre las que descuella la ciudad de Santiago de Nuevo Estremo (Febrero 12 de 1541) hoy capital de Chile, y de librar sangrientas batallas, murió á manos de los indómitos araucanos en el mismo año, coinciendo su muerte con la de Pizarro en el Perú, que fué asesinado por sus mismos parciales.

La conquista continuó despues, y el que mas hizo fué D. Garcia Hurtado de Mendoza que fundó hasta siete ciudades, de las que varias fueron incendiadas por los araucanos en su gran levantamiento de 1599. Esta tribu belicosa que tanto dió que hacer á los españoles, jamás fué dominada, permaneciendo aun independientes bajo una organizacion que puede considerarse como un remedo de gobierno federativo. (Arauco)

La República de Chile que desde 1814 luchó por indepen-

dizarse de la España, consiguió su libertad política despues de la famosa batalla de Maipú en 1818, mediante los grandes esfuerzos del Ejército Argentino, y se declaró independiente en Febrero 12 de 1818.

Calle de la Defensa

La calle de la Defensa que antes se llamó de Santo Domingo, y de la Reconquista, corre de Norte á Sud, y mide una estension de quince cuabras.

Su nombre conmemora el hecho siguiente:

Conocido en Inglaterra el fracaso de la primera expedicion, (véase calle de Reconquista) é internacion de los prisioneros al interior del pais, se mandaron al Rio de la Plata tres expediciones sucesivas al mando de los jefes Auchmuty, Crawford y Whitlocke, con un total aproximado de 10,000 hombres de tropa de línea al mando de este último gefe. Desembarcados en el puerto de Maldonado donde se reunieron hasta 6,000 hombres de los invasores, marcharon á poner sitio á Montevideo, plaza que fué tomada por asalto el dia 3 de Febrero de 1807, despues de una tenaz resistencia.

El gefe de esta, D. Pascual Ruiz Huidobro, fué mandado preso á Inglaterra con los restos de tropa de la defensa. (Despues tuvo lugar la recíproca devolucion de los prisioneros.)

En estas condiciones, el Virey Liniers pidió auxilios á la Corte de Madrid, de donde se le contestó, *que se defendiera como pudiese*. Liniers reunió hasta 2,500 hombres y marchó con ellos en auxilio de Montevideo, pero tuvo que contramarchar de la Colonia, al saber la toma de aquella plaza. El 29 de Junio, Whitlocke apareció con 130 buques que conducian 10,000 hombres de desembarco, tomando

tierra en la Ensenada de Barragan el 1^o de Julio, y marchando sobre la ciudad de Buenos Aires hizo pronto flamear la bandera inglesa en los Corrales de Miserere, Plaza del Retiro y lugar de la Residencia.

La defensa que se habia organizado bajo la inteligente direccion del Cañillo y jefes Liniers, Saavedra, Martin Rodriguez, etc. etc., contaba con las tropas siguientes: 200 montañeses, 360 marinos, 420 artilleros, 85 cazadores correntinos, 204 húsares de Puirredon, 240 naturales, 480 morenos, 540 pardos, 1150 patricios, 520 miñones, 110 cazadores de D. Juan Honorio Terrada, 480 vizcainos. 540 gallegos 540 arribeños y 440 andaluces; total 6309 hombres.

Whitelocke intimó rendicion á la plaza el dia 3, y á la negativa de ésta, se llevó el ataque simultáneo por varios puntos, siendo los dias 4 y 5 rechazados en algunas partes y costando á los invasores la rendicion de los jefes Vandeleur, Duff y Pack y las divisiones que mandaban.

El pueblo, luchando heroicamente á la par ó mas que la tropa, arrojaba de las azoteas, piedras, muebles, agua hirviendo, etc., reduciendo á una columna del ejército invasor mandada por el General Crawford á la estrema necesidad de refugiarse en el Convento de Santo Domingo donde capituló, siguiendo su ejemplo el resto de los invasores el dia 7, á petición de Whitelocke, y comprometiéndose á evacuar el Río de la Plata en el término de dos meses: la capitulacion fué firmada por todos los jefes, incluso el Almirante Murray.

Durante la lucha, los ingleses perdieron 9 jefes, 65 oficiales 1084 hombres entre muertos y heridos; y 9 jefes, 97 oficiales, y 1818 soldados prisioneros. De las dos invasiones solo se reembarcaron 7800 hombres.

Las balas que se ven en las torres de Santo Domingo, datan de aquella fecha.

Calle de Entre-Rios

Situada en la parte Sud-Oeste de la Ciudad, mide 13 cuerdas bien pobladas en direccion Norte á Sud, contadas desde la calle de Rivadavia hasta su interseccion con la de Cochabamba.

Su nombre es el de la provincia de Entre-Rios comprendida entre los rios Paraná Uruguay y provincia de Corrientes. Actualmente cuenta con 158000 habitantes repartidos en 12 departamentos. Su posicion geográfica, (Litoral) sus centros de poblacion entre los que sobresaleu las ciudades de Paraná, Gualeguay, Gualeguaychú y Concepcion del Uruguay, y su inmensa riqueza en la ganaderia, hacen de esta provincia uno de los puehlos mas importantes del Litoral argentino.

Los primeros exploradores de estas regiones fueron Solis, Gaboto y Garay, que recorrieron la parte mas importante de sus rios, y despues las Misiones jesuíticas que en 1619 verificaron algunas fundaciones, siendo la principal de ellas la Concepcion sobre el Arroyo de la China, la misma que en 1783 recibe mayor incremento por D. Tomás de Roca Mora á quien generalmente se considera el fundador de esta ciudad.

Los pobladores primitivos del Entre-Rios fueron los Charruas y Chanas, de raza guaranítica casi todos, indios feroces que solo hicieron la guerra á los conquistadores por medio de la astucia y del asesinato.

Este país fué elevado al rango de provincia en 1814, igualmente que el de Corrientes.

La virilidad de sus habitantes, y la idea de federacion para cuyo servicio este país ha dado bastantes caudillos, ha hecho que el Entre-Rios ejerza una influencia muy poderosa sobre los acontecimientos del Rio de la Plata, desde que formó parte de la Confederacion del famoso caudillo D. José Arti-

gas, hasta 1876 en que abortó el tercer movimiento revolucionario de D. Ricardo Lopez Jordan.

En cambio de esta vida de revueltas que ha dado tan triste celebridad á la provincia de Entre Rios, debemos recordar, que á su iniciativa y esfuerzos debe la República Argentina la cesacion de la ominosa tiranía de Rosas, que despues de veinte años concluyó con la victoria de Caseros alcanzada por el General D. Justo José de Urquiza, hijo de esta provincia.

Calle de la Esmeralda

Mide 14 cuadras en su curso de Sud á Norte, á contar desde la de Rivadavia hasta el bajo de la Recoleta.

El hecho histórico que este nombre nos recuerda es el siguiente:

La escuadra chilena (17 buques transportes, convoyada por 9 buques de guerra y 11 lanchas cañoneras) que zarpó de Valparaiso el 20 de Agosto de 1820 conduciendo el ejército con que el General San Martin invadia el Perú (6500 hombres), encontró en los renombrados Castillos del Callao la llave del poder español; asi fué, que las miras de los invasores tuvieron que dirigirse á la toma de aquel puerto bajo cuya fortaleza se albergaba la marina española que operaba en el Pacífico.

En Octubre 29, la escuadra patriota fondeaba en el Callao, pero frustrado el plan para la toma ó entrega de aquella plaza, tuvo que retirarse, hasta que al año siguiente (1821) se estableció el primer sitio, llevándose á la plaza el asalto dirigido por el General Las Heras (Agosto 14).

Mientras la division del General Arenales operaba en tierra y alcanzaba en el mineral de Pasco su victoria sobre

O'Reilly, (Diciembre 6 de 1820) el Almirante de la Escuadra patriota, lord Cochrane, llevaba á cabo otra empresa gloriosa.

Los buques de guerra españoles fondeados al abrigo de las fortalezas del Callao, rehuían todo combate, por lo que fué necesario atacarlos en sus ventajosas posiciones, corriendo el albur de tan temeraria empresa. La noche del 5 de Noviembre, los capitanes Guise y Crosbie, bajo la personal direccion de Cochrane, reciben órden de atacar los buques, disponiendo á este fin de 240 marineros voluntarios, embarcados en catorce chalupas. No obstante las gruesas cadenas que resguardaban á los buques españoles y que impedían todo abordage, el asalto tuvo lugar, no sin sérias dificultades dando por resultado la toma de la fragata *Esmeralda* de 44 cañones.

Este hecho de armas que llevó el pánico á la marina española, estableció el dominio absoluto de la escuadra chilena en las aguas del Pacífico.

Como un rasgo heroico de competencia, se refiere el hecho de Cochrane y Guise, enemigos personales desde Chile, cada uno de los que pretendiendo ser el primero en abordar y escalar á la *Esmeralda*, lo verifican por ambos costados del buque, encontrándose sobre cubierta al pié del palo mayor, donde dándose un fuerte abrazo relegan al olvido su antigua enemistad.

Calle de Estados-Unidos

Está en la parte Sud de la ciudad, corre de Este á Oeste, en una estension de 26 cuadradas, contadas desde la calle de Colon hasta su interseccion con la de Jnjoy.

Su nombre conmemora el de la gran República de Esta-

dos Unidos de América, cuya población de 40 millones de habitantes repartida en 37 Estados federales, ocupa una área de 9 millones de kilómetros cuadrados.

Esplorado desde 1494 por Gaboto hasta 1699 por navegantes franceses, se verificaron en aquel vasto territorio muchas fundaciones y establecimientos de colonias por los ingleses, españoles, holandeses, franceses y rusos. siendo las primeras las mas importantes de aquellas colonias.

Los Estados-Unidos cuyo territorio comprendia el de las colonias inglesas, se levantaron contra la madre patria en 1765, sosteniendo una guerra tenaz en la que fueron ayudados por la Francia hasta el 23 de Setiembre de 1783, en que la Inglaterra reconoció la Independencia de los Estados Unidos por el Tratado de Paz de Versailles.

Siete años antes, un Congreso reunido en Filadelfia el 4 de Julio de 1776, había declarado la Independencia de aquel país, la que fué reconocida por varias naciones. En el momento de comenzar la guerra de su emancipacion, la Union Americana solo contaba con 13 Estados y una población aproximada de 5 millones de habitantes.

El General Jorge Washington, que aseguró la libertad política de su patria, fué su primer Presidente y su noble figura se destaca en el escenario de la humanidad como una de las mas grandes que esta haya producido, pudiendo decirse igual cosa del famoso Benjamin Franklin.

Esta Nacion cuyos progresos la colocan en la primera categoría de los pueblos mas adelantados en industria é instituciones, es un coloso que se levanta para despertar celos al viejo mundo.

Su última guerra de 5 años (1860 á 1865) por la abolicion de la esclavatura, ha dado la demostracion mas completa de sus adelantos, de su riqueza y de su poder.

Calle de Europa

Está situada en la parte Sud de la ciudad, corre de Este á Oeste, en una estension de 24 cuadras comprendidas entre las calles de Colon y Saavedra.

Europa es la parte mas importante de las cinco grandes divisiones de la Tierra. Comprende 300 millones de habitantes distribuidos en 16 naciones que ocupan una area de 10.180,000 kilómetros. Esta vasta region comprendida entre los 35 ° y 78 ° de latitud Norte, está limitada al Este por el Asia (62 °) y al Oeste por el Océano Atlántico (12 °)

La influencia que ha ejercido en los destinos de la humanidad, la colocan en la primera categoría entre las cinco partes del mundo.

Su territorio, relativamente pequeño, nos ofrece una variedad infinita de pueblos idiomas y dialectos.

Por su civilizacion, industrias é instituciones puede decirse que es el emporio de la civilizacion y el centinela avanzado en los destinos del género humano.

Calle de la Florida

Situada en la parte mas importante de la ciudad, corre de Sud á Norte, en una estension de 10 cuadras á contar desde la de Rivadavia hasta la Plaza del Retiro. Se le puso el nombre que lleva en 1821, conmemorando el siguiente acontecimiento.

Los contrastes de Vilcapujio y Ayouma en que el Ejército español del Alto Perú habia conseguido triunfar del ejército patriota, en lugar de enervar el espíritu revolucionario en aquellos pueblos, lo encendió con mayor entusiasmo para luchar por la causa de la libertad.

El Coronel D. Juan Antonio Alvarez de Arenales, gobernador entónces de Cochabamba, trató de organizar algunas fuerzas replegándose despues del combate de Ayouma al Valle Grande, en cuya retirada libró los combates de Chilon y San Pedrito contra las fuerzas que lo perseguian. Rehecho al lado oriental de los Andes, y habiéndose incorporado los dispersos de Warnes, gobernador de Santa Cruz de la Sierra, que habia sido batido en Las Horcas, esperó al enemigo en el lugar denominado la Florida, donde lo batió el 29 de Mayo de 1814, obteniendo un completo triunfo sobre la division realista que quedó casi toda muerta en el campo, incluso el gefe Blanco. Arenales cayó tambien en la refriega siendo levantado del campo con 14 heridas que le valieron mas tarde el grado de General.

El resultado de esta victoria fué el entusiasta levantamiento de todos los pueblos de la costa del Pilcomayo hasta Chuquisaca, y el hallarse Arenales muy pronto á la cabeza de una division bien armada que contaba con los cañones tomados al enemigo.

Esta calle se llamó del Cuartel de Patricios y despues del Empedrado.

Calle de Garantías

Esta calle situada en la parte Nor-Oeste de la ciudad, corre en direccion Sud á Norte y mide 14 cuabras comprendidas desde la de Rivadavia hasta el bajo de la Recoleta.

Su nombre, á falta de datos ciertos, debemos referirlo como probable al hecho siguiente.

El Dean de la Iglesia Catedral de Córdoba Dr. D. Gregorio Funes hijo notable de aquella provincia por sus letras, por el calor con que abrazó la causa de la revolucion de

Mayo, por los altos cargos públicos que llenó en el orden civil y eclesiástico habiendo sido Presidente del Congreso General Constituyente de 1819. se habia creado una reputacion literaria con su obra « Ensayo Histórico de la Historia civil del Paraguay, Buenos Aires y Tucuman. » (III tomo—año 1817)

En 1822 tradujo del francés la notable obra de Mr. P. C. F. Daunou titulada « Ensayo sobre las *Garantías* Individuales que reclama el estado actual de la sociedad », obra que el Dean Funes anotó con elevado criterio y que produjo honda sensacion en la época de reconstruccion social en que vió la luz pública (1822).

La aparicion de esta obra en los momentos en que se hacia mas necesaria la aplicacion de las bellas doctrinas que contenia, y el acatamiento con que ella fué recibida á su aparicion, nos hace creer sea el origen del nombre puesto á la calle que nos ocupa.

Calle de Garay

La calle de Garay corre de naciente á poniente en una estension de 15 cuadras bien pobladas, contando desde el Rio hasta su interseccion con la calle de Solis.

En 2 de Febrero de 1535 D. Pedro de Mendoza, Primer Adelantado del Rio de la Plata, que habia llegado con la expedicion mas formal venida hasta entónces, fundó una poblacion á que se llamó Buenos Aires, por parecer así los aires que corrian en estas regiones.

Los indios querandies que poblaban estos lugares, hostilizaron á la naciente poblacion de un modo tan eficaz que á los seis meses la habian reducido á cenizas viéndose el Adelantado y su gente en la necesidad de huir y refugiarse en

el fuerte de Sancti Spíritus fundado á la márgen del Carcarañá por Sebastian Gaboto en 1528.

D. Juan de Garay que durante el gobierno de Zárate habia fundado la ciudad de Santa-Fé de la Vera Cruz (Julio de 1573) y durante el Adelantazgo de Vera y Aragon la de Villa Rica en Guaira (1576), fué el que 45 años mas tarde fundó la actual ciudad de Buenos Aires en 11 de Junio de 1580 poniéndole el nombre de «Ciudad de la Santísima Trinidad, Puerto de Santa Maria de Buenos Aires», sobre la márgen derecha del Rio de la Plata con frente al este de 2,416 varas castellanas y 1,360 de fondo al Oeste, dividiendo esta área en manzanas de 151 varas. La piedra fundamental está en la esquina de Rivadavia y San Martín.

Esta fundacion se hizo y arraigó no sin la tenaz resistencia de los Querandies que despues de un tremendo descalabro sufrido en el campo de la Matanza, costa del Riachuelo, tuvieron que respetar la nueva poblacion corriéndose á las pampas.

Cuatro años mas tarde, Garay fué sorprendido por los indios minuanes en la costa del Paraná muriendo con 39 personas de ambos sexos que lo acompañaban en su viaje para Santa-Fé (1584). Tal fué la suerte del famoso vizcaino fundador de una de las principales ciudades de América.

Solís, el descubridor del Rio de la Plata, Ayolas fundador de la Asuncion del Paraguay y muchos otros gefes de la conquista, sufrieron idéntica suerte porque no supieron insinuarse en el ánimo de los naturales con la benevolencia y la justicia. Hasta en nuestros dias se ven esas sangrientas revanchas tomadas por los indios.

¡Quiera el cielo inspirarnos el convencimiento de que no es el terror ni la muerte el medio de dominar y civilizar á nuestros indígenas!

Calle de la Independencia

Mide 26 cuabras de Este á Oeste, desde el bajo del Rio hasta su interseccion con la calle de Jujuy.

Además de lo que hemos dicho sobre la historia de este nombre al tratar de la calle « 9 de Julio » y « Libertad », añadiremos:

Por decreto gubernativo de Julio 6 de 1826, el dia de nuestra independencia fué declarado feriado, ordenándose tres salvas por la fortaleza, baterias y escuadra nacional, con iluminacion pública en este dia y en la víspera.

Despues, por decreto de Junio 9 de 1835, se declaró este dia como festivo de ambos preceptos, del mismo modo que el 25 de Mayo, ordenándose para el primero la celebracion de « misa solemne con Te-Deum en accion de gracias al Ser Supremo por los favores que nos ha dispensado en el sosten y defensa de nuestra independencia política, en la que pontificará siempre que fuese posible, el muy reverendo Obispo Diocesano; pronunciándose tambien un sermon análogo á este memorable dia. » Las iluminaciones y salvas ordenadas por el decreto de 1826, quedaron subsistentes.

•

Calle del Juncal

Situada en la parte Norte de la ciudad corre de Este á Oeste; tiene su origen en la Plaza del Retiro (Marte) estando bien poblada hasta su interseccion con la calle del Callao: mide once cuabras.

Este nombre le fué dado por decreto de Mayo 9 de 1827 y conmemora los hechos siguientes.

La declaracion de guerra que el Imperio del Brasil hizo

á las Provincias Unidas del Rio de la Plata en Diciembre 10 de 1825, y que estas retornaron por declaracion de Enero 3 de 1826, trajo como era consiguiente la lucha armada entre ambas naciones.

La division que operaba en la Banda Oriental con Lavalleja á la cabeza y que habia obtenido los triunfos del Rincon y Sarandí, acrecia por momentos en numero y calidad. Los contingentes de hombres que pasaban por el Uruguay á engrosar aquella columna, y que, como veremos en otro lugar, llegó á contar cerca de 10 mil hombres bajo las órdenes de Alvear, hacia cada vez mas crítica y apurada la situacion de las armas brasileras. Fué para evitar esto que la escuadra del Imperio que hasta entonces habia estado estacionada en el puerto de Montevideo al mando del vice-Almirante Rodrigo Lobo, fuese movilizada al comenzar el año 26 en que se estableció el bloqueo en Buenos Aires.

El Gobierno Argentino que á costa de inmensos sacrificios, aunados con los que hacia el pueblo, pudo costear una lijera flota destinada á la navegacion de los rios y defensa del litoral, llamó al servicio al viejo marino Guillermo Brown que de tantas glorias se habia cubierto en la guerra de la independenciam. Este organizó su escuadrilla en los *Pozos*, rada de Buenos Aires, y desde que se halló medianamente armada para emprender sus habituales hazañas, comenzó á hostilizar la escuadra enemiga con un éxito que superaba toda esperanza. Los buques armados en corso que hacian su crucero en toda la costa del Brasil, y que hasta se habian presentado en la barra de Rio Janeiro á la vista de las fortalezás, llevaban el terror al comercio y poblaciones de las costas, y desde entónces puedè decirse que la guerra se hacia con mayor energíam en los rios que en tierra.

Los combates frente á Buenos Aires se repetian por sali-

das que la escuadrilla hacia de su apostadero en los *Pozos* donde con suceso vário se peleó por repetidas veces. (Febrero 27, Mayo 25, Junio 11 y Julio 30 de 1826.)

Fuera de los Pozos, Brown habia sostenido combates con la escuadra enemiga en el puerto de Montevideo, (Abril) ocupando en el mismo mes la Isla de Martin Garcia.

Esta emergencia dió por resultado la destitucion de Rodrigo Lobo que fué reemplazado por el vice-almirante Rodrigo Pinto Guedes, que en Julio se recibió del mando de la escuadra imperial.

El incansable como osado Brown llegó con sus naves hasta la Colonia de Sacramento, donde intimó á su Gobernador Manuel Jorge Rodriguez, por dos veces, la entrega de la plaza (Febrero 26 y Marzo 12) la que se sostuvo despues de varias horas de combate.

Pinto Guedes que al recibirse del mando de la escuadra la reforzó con varios buques, la fraccionó en las tres divisiones siguientes.

La 1ª destinada á guardar la boca del rio y cruzar en sus aguas á las órdenes del almirante.

La 2ª al mando del capitan Norton destinada á cruzar las aguas del Plata y bloquear á Buenos Aires.

La 3ª al mando de Jacinto Roque de Sena Pereira compuesta de 16 embarcaciones y destinada al Rio Uruguay. Esta fuerza fué batida en el Juncal cerca de Martin Garcia en los dias 8 y 9 de Febrero (1827) por el invencible Brown que aprovechando la impericia del enemigo supo rendirlo en su totalidad. Sena Pereira cayó prisionero con sus fuerzas, y de las naves fueron quemadas 5 y prisioneras las demas.

Veinte y cinco dias despues (Marzo 6), cuatro buques con tropas de desembarco que se habian dirigido á Patagones al mando del capitan Shepperd, eran apresadas por la cor-

beta argentina « Chacabuco » despues de haber sido bati-
das en tierra las fuerzas enemigas, costando la vida de su
gefe y muchos muertos, heridos y prisioneros.

Así el poder naval de las Provincias Unidas, que habia
sido la obra de las circunstancias, paseó la bandera bicolor
en la guerra contra el Imperio, con la misma gallardía con
que el capitan D. Hipólito Buchardo lo hiciera en la guerra
contra la España.

Ya que para conservar la unidad del asunto hemos histo-
riado el nombre de las calles de Juncal, Pozos, y Uruguay,
vamos á trascribir un episodio sobre el corsario *Chacabuco*
referido por un historiador brasilero (Sr. J. M. Pereira da
Silva) que dará la medida de la osadía con que hacian el
cruce los buques argentinos.

D. Pedro I con siete navíos que conducian tropas de re-
fuerzo para el ejército en operaciones contra las Provin-
cias Unidas, se embarcó en Rio Janeiro el 24 de Noviembre
de 1826 llegando á Santa Catalina á los ocho dias, de donde
siguió su ruta al Sud (4 de Diciembre). « Mas de dos
horas navegaron los navios de la escuadra en medio de
una horrible cerrazon que no les permitia avistarse, ni con
las tierras y cabos que les quedaban tan cerca. Ayudába-
los un blando céfiro que los empujaba tranquilamente á su
destino, cuando razgadas las nubes y estendidas las vistas
de los navegantes por el vasto espacio de los mares, un
general espanto se apoderó de todos los espíritus. Entre
los propios navios de la escuadra, se mostraba una esbelta
corbeta de guerra, cubierta con el pabellon de la Repú-
blica de las Provincias Unidas del Rio de la Plata, y luego
reconocida por el famoso corsario « Chacabuco » que era
el terror de los mares.»

El corsario forzó velas y á despecho de las balas enemi-
gas que contestó en retirada, se perdió pronto de vista
dejando en el asombro á los enemigos.

Al Dr. D. Angel J. Carranza debe la historia del pais muchas páginas preciosas que ha escrito historiando nuestras glorias navales.

Calle de Jujuí

Situada en la parte Sud-Oeste de la ciudad, corre en direccion Norte á Sud y mide siete cuadras bien pobladas, á contar desde la calle de Rivadavia en la Plaza 11 de Setiembre, hasta su interseccion con la de Chile. Su nombre es el de la provincia argentina de Jujuí cuya situacion es de 22° á 24° latitud Sud y 66° á 69° longitud Oeste sobre el meridiano de Greenwich. Mide una área de 87,500 kilómetros cuadrados, y cuenta con una poblacion de 45 mil habitantes repartidas en trece departamentos.

Estas regiones ocupadas en tiempo de la conquista por las tribus humahuacas y cochinhocas, dependientes de los quíchuas, formaron parte de la gran provincia del Tucuman y despues, de la Intendencia de Salta, de la que se separó en 18 de Noviembre de 1834.

El primero que trató de hacer algunas fundaciones en esta region andina, fué Juan Pedro de Trejo, pero el que la llevó á cabo fué el capitan D. Francisco de Argañaráz que en nombre del Gobernador Juan Ramirez de Velazco, fundó en el valle de Jujuí la Ciudad de San Salvador de Velazco en 19 de Abril de 1593, á las márgenes del Rio Grande ó de San Francisco.

Este distrito de la dilatada Provincia del Tucuman, trató de independizarse sucesivamente en los años 1811, 1816 y 1822, y no lo consiguió hasta 1834 en que formando parte de la Provincia de Salta, tuvo que luchar contra el Gobernador de ésta, General Latorre, que resistia la desmembra-

cion obteniendo sobre este un triunfo en Castañares á 13 de Diciembre del mismo año.

Constituida en provincia independiente en 1835 (Noviembre 29) se dictó su constitucion definitiva en 1853 quedando desde entónces organizada como estado federal de la Nacion, y contando su capital actualmente con mas de 6 mil almas.

Sus distritos mineros, no explotados todavia, prometen para mas tarde un emporio de riqueza que la falta de capitales y de vias de transporte tienen aun en expectativa.

Calle de Junin

Esta calle situada en la parte Nor-Oeste de la ciudad, corre en direccion Sud á Norte midiendo catorce cuadras desde la calle de Rivadavia hasta el bajo de la Recoleta. Su nombre conmemora el hecho siguiente :

El dominio de la Sierra del Perú por los ejércitos del rey, y la adquisicion de Lima y castillos del Callao, decidieron al general realista Canterac á operar contra el ejército de la patria que al mando de Bolivar se hallaba en Huaráz. Canterac contaba con 9 mil hombres en su campo de Jauja y un número aproximado era el de Bolivar. Este, con esa fogosidad que le era habitual, no esperó ser atacado y cruzando los Andes fné en busca del enemigo.

Las caballerías de ambos ejércitos que formaban las divisiones de vanguardia, se encontraron en la pampa de *Junin* el dia 6 de Agosto de 1824. La division patriota compuesta de los granaderos á caballo, *guazos* de Chile y *llaneros* de Venezuela, ascendia á 900 hombres siendo la division realista en numero de 1,300.

Trabado el combate, la fortuna comenzó á ser adversa á

los independientes, cuando una atrevida maniobra del Comandante D. Isidro Suarez al frente de los *gauchos argentinos*, no solo restableció el combate por la violencia de un inesperado ataque, sino que puso en confusion y derrota al enemigo que se retiró en fuga concentrándose sobre el Cuzco siendo perseguido por el ejército de la patria.

El general D. Mariano Necochea, gefe de la caballería patriota en Junin, cayó con siete heridas siendo tomado prisionero pero rescatado al poco tiempo.

La consecuencia de este famoso combate, fué el triunfo de Ayacucho alcanzado poco tiempo despues.

Calle de Larrea

Está situada en la parte Nord-Oeste de la ciudad, mide 7 cuadras desde la de Rivadavia hasta la de Temple y corre en direccion Sud á Norte.

El nombre de esta calle conmemora el de D. Juan Larrea miembro de la 1ª Junta Gubernativa del Rio de la Plata. Sus funciones en el ramo de hacienda á que habia sido destinado, como lo fueron Castelli á los asuntos de gobierno y Belgrano á los de guerra, fueron llenados con celo y contraccion hasta el 5 de Abril de 1811, en que el partido Saavedrista se impuso á la Junta con los movimientos populares de aquel dia que dieron por resultado el confinamiento á la Guardia de Lujan de los vocales Larrea, Azcuénaga, Peña y Vieites.

En 1813, Larrea es nombrado diputado por Córdoba á la Asamblea General Constituyente, y en Noviembre 5 del mismo año, es nombrado miembro del Poder Ejecutivo que quedó organizado por el triunvirato siguiente: D. Gervasio Posadas, D. Vicente Lopez y D. Juan Larrea.

Al año siguiente, en Enero 26, el triunvirato cesó en sus funciones gubernativas, siendo reemplazado por el Director Supremo de las Provincias Unidas, cargo de que fué investido D. Gervasio Antonio Posadas, quien llamó á Larrea al desempeño del Ministerio de Hacienda, siendo en este puesto el que mas empeño y buena voluntad manifestó para la creacion de la pequena escuadra que luego se confió á Brown y que fué el principio de nuestras glorias navales.

En 1815, perseguido como partidario de Alvear, comienzan las amargas pruebas que debian arrastrarlo á un trájico fin,

En 1828 aparece en Francia como representante consular de la República Argentina, y en 1847 muere snicidado en este pais, y segun se asegura, víctima de una alienacion repentina.

Calle de Libertad

Está situada en la parte Norte de la ciudad, mide 14 cuerdas de Sud á Norte, desde la de Rivadavia hasta la de Juncal.

La historia de su nombre puede verse en lo que decimos al tratar de la calle 25 de Mayo y las noticias que damos en seguida.

Ordenada por el Gobierno de las Provincias Unidas en 1812 la construccion de baterias en las costas de los Rios Paraná y Uruguay, para cerrar el paso á la marina española, que hacia sus escursiones á menudo sobre los pueblos ribereños, se acordó situar las del Paraná en el pueblo del Rosario de Santa Fé, donde se estableció á la vez un campo militar, cuyo mando se confió al General D. Manuel Belgrano. Estas baterias recibieron el nombre de *Libertad*

la una, é *Independencia* la otra, siendo estas las fortificaciones argentinas donde por primera vez flameó la bandera que por decreto de Febrero 18 debia ser de color blanco y azul celeste, constituyendo « la escarapela nacional de las Provincias del Rio de la Plata ».

La inauguracion de estas baterias tuvo lugar el 27 de Febrero de 1812.

Calle de Lima

Mide 16 cuadras en su curso de Norte á Sud, desde la calle de Rivadavia hasta su interseccion con la de Caseros.

Su nombre es el de la capital del Perú y su historia la siguiente :

D. Francisco Pizarro fundó en el valle del Rimac una poblacion á la que dió el nombre de Ciudad de los Reyes, en 6 de Enero de 1535, la misma que con el nombre de Lima ocupa la orilla izquierda del Rimac á dos leguas del Océano Pacífico y con una poblacion de 130 mil habitantes. Tiene hermosas calles anchas y rectas, buenos edificios, en general de un piso, con balcones volados, cubiertos de celosías por el orden de las ciudades españolas del siglo XVI. Cuenta con hermosos edificios públicos y varias obras de silleria, como puentes, etc. Su Universidad data de 1549. Sus templos en número de 56 son muy suntuosos.

El poder español, que durante la guerra de la independencia de las colonias tenia su principal centro en esta ciudad, halló en ella un poderoso baluarte para sus vireyes y ejércitos, hasta que, el famoso General San Martin, despues de su campaña de los Andes, se presentó con sus legiones en las costas del Perú, tomando posesion de

Lima en Julio 6 de 1821. Es en conmemoracion de este hecho que se puso el nombre de Lima á la calle que nos ocupa.

Reunido por San Martin el Primer Congreso Peruano en esta ciudad, el 20 de Setiembre de 1822, fué cuando con la honradez, tino político y elevado criterio, que tanto distinguian á aquel, dirijió al Congreso estas célebres palabras: « Os dejo establecida la Representacion Nacional; si depositais en ella una entera confianza, cantad el triunfo; sinó, la anarquía os va á devorar. Que el acierto presida á vuestros destinos y que estos os colmen de felicidad y paz ».

Calle de Lorea

Esta calle mide 16 cuabras en direccion Norte á Sud, contando desde la de Rivadavia hasta la de Caseros.

Su nombre lo toma de la Plaza Lorea, antiguo mercado de frutos de la campaña, conocido antes con el de Hueco de Lorea, nombre del propietario de aquellos terrenos, asesinado con su mujer en la segunda invasion inglesa.

Calle de Maipú

Mide doce cuabras de Sud á Norte, desde la plaza del Retiro hasta la calle de Rivadavia, y su prolongacion al Sud toma el nombre de calle de Chacabuco. (Véase la calle de este nombre).

Despues de la victoria de Chacabuco (febrero 12-1817), el ejército argentino, unido ya al de Chile, abrió su campaña sobre la Provincia de Talca, donde se hallaban reunidos los

dos generales realistas Ordoñez y Osorio (1818) con mas de 5,000 hombres.

El 19 de Marzo, las vanguardias de los ejércitos español y argentino-chileno, se midieron á inmediaciones de la capital de Talca, y aunque el suceso no tuvo nn carácter definitivo, San Martin confió en el hecho de armas del dia para suponer que el enemigo no haria otra cosa que estar á la expectativa. No fué así, el ejército realista, atravesando un camino accidentado y trasmontando lomadas, cayó á las nueve de la noche sobre el ejército unido que se hallaba acampado en Cancha-Rayada, siendo este víctima de una sorpresa, que llevando el espanto y la muerte parecia el polo opuesto de Chacabuco. La serenidad y buenas disposiciones del General Las Heras, que al dia siguiente tenia reunida una division de mas de dos mil hombres, medida que fué imitada por otros jefes; y sobre todo, debido á la estraña conducta de los españoles, que solo se ocuparon esa noche en quemar carpas y bagajes, en lugar de evitar toda reunion de gente, pudo rehacerse pronto el ejército disperso para lavar la mancha que se acababa de echar sobre sus laureles.

Los dispersos que se reconcentraban sobre Santiago, encuentran una ardiente cooperacion en el director delegado D. Luis de la Cruz y en el famoso patriota D. Manuel Rodriguez que habian levantado el espiritu público y tenian las masas electrizadas de entusiasmo.

El General San Martin establece su cuartel general á una legua de la capital, mientras que O'Higgins da nervio á los trabajos de reorganizacion, consiguiéndose pronto (Marzo 26) tener reunidos mas de cuatro mil hombres. Mientras que estos trabajos se verificaban, no sin algun desaliento por parte de los patriotas á causa del triste recuerdo de Cancha-Rayada, el General Osorio venia en persecucion de sus contrarios, verdad que sin la actividad y diligencia

con que hubiera obrado sin las pérdidas y reveses que sufrió el 19.

El día 4 de Abril, los ejércitos estuvieron á la vista y sobre las armas, guerrillándose en el llano de Maipo. El día 5, el estampido del cañon que funcionó desde el medio dia hasta las seis de la tarde, anunciaba á la capital de Chile que se sustentaba un reto á muerte y que su independencia estaba librada á la suerte de las armas.

El ejército español fué completamente deshecho en esta batalla, costándole mas de 1,000 muertos, 1,300 prisioneros, entre ellos cerca de 200 entre jefes y oficiales y toda su artilleria, bagajes, banderas y armamento, escapando Osorio con 200 hombres de caballeria, y costando á nuestro ejército solo como 1,000 hombres entre muertos y heridos.

El sol de Maipu era el mismo que habia alumbrado á los independientes en Chacabuco, y este glorioso hecho de armas en el que tanto se distinguieron los jefes argentinos Las Heras, Alvarado, Quintana, Balcarce, Zapiola, etc., venia á poner el sello á la independencia de Chile.

Calle de Matheu

Situada en la parte Sud-Oeste de la ciudad, corre en direccion Norte á Sud en una estension de diez cuadras, comprendidas entre las calles de Rivadavia y Europa.

Su nombre conmemora el de D. Domingo Matheu (catalan), miembro de la primera Junta Gubernativa del Rio de la Plata y que tan importantes servicios prestó al pais en el ramo de Hacienda. Sus condiciones de carácter están resumidas en estas breves palabras que tomamos de las obra de D. Ignacio Nuñez, titulada « Noticias históricas de la

República Argentina » — « Matheu era tan honrado como un viejo español y tan fanático por los principios de la Revolucion como por los de la Religion de Jesucristo ».

Por decreto de Marzo 28 de 1831 se destinó por cuenta del Gobierno una sepultura en el cementerio del Norte, donde se depositaron los restos del ciudadano D. Domingo Matheu, ordenando así mismo archivar en la Biblioteca Pública un manuscrito autógrafo suyo, de conformidad con el decreto de Octubre 6 de 1821.

Calle de Méjico

Está situada en la parte Sud de la ciudad; mide 26 cuabras de naciente á poniente, desde la de Colon hasta interceptarse con la de Jujuy.

Su nombre es el del país llamado así, situado al Sud de la América del Norte, y cuyo resúmen histórico es como sigue:

Las confusas noticias que se tienen de este país alcanzan al año 387 en que los *toltecas* aparecen dominándolo. En el año 1000, los *chichimecas* se substituyen á los anteriores y su dominacion alcanza hasta 1321 en que los *aztecas* dominan el país y fundan la ciudad de Tenochtitlan capital del Imperio Azteca ó Mejicano (Mexili).

Su estado de civilizacion fué muy floreciente y por sus antigüedades conocemos sus ciudades y monumentos; un género especial de arquitectura, geroglíficos, fundicion de metales, tallado de piedras durísimas, fabricacion de telas, computacion del tiempo superior á la de los griegos y romanos; y en cuanto á creencias, veian en la vida del hombre sobre la Tierra una estacion de prueba ó de expiacion.

En 1518, el Gobernador de Cuba, Velazquez, organizó algunas expediciones á la noticia del poderoso imperio de los mejicanos, siendo la principal la que se confió al famoso Hernan Cortés, cuya ambicion exigió por via de tributo hasta la vida de los desgraciados monarcas, despues de las bárbaras torturas á que se les sujetó.

Consumada la conquista del pais á sangre y fuego, fué en 1535 erigido en el Vireinato de Nueva España. En 1810, las ideas de emancipacion que venian germinando desde mucho tiempo atrás, produjeron la primera revolucion encabezada por el famoso cura D. Miguel Hidalgo, Allende y Castilla, y continuada por el cura D. José Maria Morelos y los valientes Matamoros, Bravo y Mina, lucha tenáz y sangrienta que con accidentes vários duró hasta 1821, en que los mejicanos afianzaron su independecia, constituyéndose en imperio (1822) y luego en república federativa (1823).

En 1838 sostuvo una guerra contra la Francia, y en 1846 otra contra los Estados Unidos, las que le ocasionaron grandes pérdidas de territorio.

En 1861, Méjico fué invadido por tropas francesas, que sostuvieron una lucha sangrienta la que dió por resultado la formacion de un imperio en 1864, bajo el mando del Archiduque Maximiliano de Austria.

Fué en esta guerra que apareció el inmortal Benito Juarez, quien conservando el fuego patrio con sus partidas fugitivas y luchando aun contra parte de sus compatriotas que se habian unido á los extranjeros, consiguió, despues de tres años de lucha, echar por tierra el imperio de Maximiliano, siendo este fusilado en Querétaro en 1867.

Méjico, constituido hoy en República, cuenta con diez millones de habitantes, y su hermosa capital del mismo nombre con 200 mil.

Entre los Estados que forman esta nacion, se cuentan

los de Hidalgo, Morelos y Juarez, en honor á la memoria de estos tres prohombres, á los que su patria debe tantas glorias.

Calle de Montevideo

Está situada en la parte Nord-Oeste de la ciudad, corre de Sud á Norte midiendo 14 cuadras comprendidas entre la calle de Rivadavia y el bajo de la Recoleta.

Su nombre es el de la ciudad capital de la República Oriental del Uruguay, situada á la márgen izquierda del Rio de la Plata en su desembocadura, la que cuenta actualmente con una poblacion de mas de 80,000 habitantes.

En 1515 Solis costeó la punta de tierra en que se halla situada, pero fué despues de la trágica muerte de este cuando Hernando de Magallanes enviado de España para continuar los descubrimientos en esta parte del mundo, avistó un cerro que arrancó esta esclamacion : Monte Video. De aquí el origen de Montevideo.

Estas regiones habitadas por los Charrúas, y Yaros fueron pobladas por los portugueses en 1723, á los que el Gobernador de Buenos Aires el General D. Bruno Mauricio de Zavala desalojó en Enero 19 de 1724, abriendo los cimientos de una ciudad á la que llamó de San Felipe y Santiago, en 21 de Enero de 1726, siendo esta poblada por familias de Buenos Aires y 50 familias de gallegos y canarios.

En 1751, Montevideo fué constituido en Tenencia de Gobierno dependiente del de Buenos Aires, llenando las funciones de primer Gobernador el Coronel D. José Joaquin de Viana, y en 1782, se formó de este pais una Sub-delegacion de la Intendencia de Buenos Aires.

La posesion de Montevideo fué desde entonces la manzana de la discordia en el Rio de la Plata.

Durante las invasiones inglesas del año 6 y 7, Montevideo cayó en poder de los invasores teniendo que resistir los horrores de la guerra. En 1813 (14 à 17 de Mayo) presencia en sus aguas el combate de la escuadra de Brown que aniquiló el poder marítimo de la España en el Rio de la Plata; y en Junio 22 del mismo año, la Plaza de Montevideo que estaba en poder de los españoles, se rinde (despues de una série de combates) al ejército patriota mandado por el General D. Cárlos María de Alvear.

Esta victoria que especialmente se conmemora en el nombre de esta Calle, costó á los realistas la rendicion de toda su guarnicion con su gefe el General Vigodet, mas de 300 cañones, 8 mil fusiles, 8 banderas y gran depósito de pertrechos de guerra.

En 1820, los portugueses aprovechando del completo desquicio en que se hallaba la República Argentina, tomaron nuevamente posesion de Montevideo, bautizando á aquel pais con el nombre de Provincia Cisplatina, usurpacion que fué continuada por los brasileros que en 1822 se habian separado del Portugal. En consecuencia, siguió la guerra contra el Brasil que concluyó despues de la victoria de Ituzaingo por los Tratados de 27 de Agosto de 1828, en que los beligerantes declararon á la Provincia de Montevideo en estado libre é independiente, bajo la garantía del Gobierno Británico, habiéndose constituido con el nombre de República Oriental del Uruguay, en 18 de Julio del mismo año.

En Febrero 16 de 1843, un ejército del tirano Rosas al mando del General D. Manuel Oribe, pone sitio á Montevideo, con fuerzas cuyo número llegó á 10 mil hombres, el que concluyó en Octubre de 1851 por la intervencion armada del General Urquiza que con tropas de Entre-Rios se habia declarado contra el gobierno despótico de Buenos Aires, obligando á Oribe á levantar el sitio y á capitular.

Este sitio de nueve años en que campeaban el heroísmo y sacrificios de todo género de parte de los sitiados, y en cuyas filas se hallaban los principales hombres de las Repúblicas Argentina y del Uruguay, valieron á Montevideo el alto renombre de la «Nueva Troya».

Calle de Moreno

Es una de las mas importantes de Buenos Aires, corre de Este á Oeste en una estension de 26 cuadras desde la de Colon hasta la de Jujuy, continuando con sus paralelas hasta San José de Flores. Antiguamente se llamó calle de San Francisco, y de la Biblioteca la parte que queda al Oriente de Buen Orden, y la parte, Oeste, primero del General Lopez y despues del Restaurador Rosas:

Su nombre conmemora el del famoso Secretario de la Primera Junta Gubernativa del Rio de la Plata, Dr. D. Mariano Moreno, cuyo retrato puede hacerse en estas breves palabras,—firmeza de carácter á toda prueba, un patriotismo sin límites, una inteligencia é ilustracion poco comunes y una rara dedicacion al trabajo.

Abogado de profesion, aparece en 1806 desempeñando las funciones de Relator del Tribunal de la Audiencia de Buenos Aires, su pátria.

En el mismo año y despues de la rendicion de Beresford, reveló sus altos méritos literarios é históricos, haciendo la Memoria de aquellos acontecimientos.

En 1809, el Virey Cisneros manifestó sus deseos de abrir el tráfico de esta plaza al comercio inglés, para buscar en los derechos de importacion y exportacion los fondos de que estaba exhausto el Tesoro Público. Esta idea combatida fuertemente por los españoles peninsulares y sostenida por

los criollos, dió lugar al famoso «Memorial» de Moreno sobre la Libertad de Comercio, escrito redactado en un lenguaje elevado y que respiraba una indignacion concentrada contra el espíritu sórdido y monopolizador de los comerciantes de Cádiz.

Con este motivo decia Moreno al Virey: « se trata de establecer ventajas sobre nuestra ruina: es preciso que el gobierno se emplee con doble vigilancia en frustrar designio tan funesto. Nuestro soberano confirió á V. E. la alta dignidad de Virey de estas provincias, no para velar, y mirar por la dignidad de los comerciantes de Cádiz, sino por la nuestra. »

Este notable trabajo de finanzas aplicado á las necesidades del pais y de la época, mereció los honores de la reproduccion en Rio Janeiro y en Lóndres.

Nombrado Secretario de la Junta Gubernativa en 25 de Mayo de 1810, se halló esta con una guerra inminente en perspectiva habiendo necesidad de reorganizarlo todo de improviso y sin los recursos necesarios para alcanzar este resultado.

En tales condiciones, Moreno fué encargado especialmente de los ramos de Gobierno y Guerra en los que prestó importantes servicios que dieron forma y vida á la revolucion.

En el mismo año fundó y redactó la «Gaceta de Buenos Aires» primer periódico político en el pais, medio poderoso de propaganda que de tanta influencia fué para los destinos futuros de la pátria; fundó la Biblioteca Pública y dió un fuerte impulso á la educacion comun.

En medio de estas tareas tuvo lugar la incorporacion de nueve diputados de las provincias á la Junta Gubernativa (Diciembre 18 de 1810), idea que Moreno habia combatido con su colega el Secretario Passo, y que dió por resultado su renuncia del puesto que desempeñaba.

A los pocos dias fué comisionado para pasar á Inglaterra á cimentar con aquel gobierno las relaciones de amistad, etc., medio indirecto empleado por la Junta para alejar á Moreno y que se ha mirado como un disimulado destierro.

Moreno salió de Buenos Aires en su mision diplomática el 24 de Enero de 1811 y murió en viaje el 4 de Marzo del mismo año, siendo su cuerpo arrojado al mar en la latitud Sud de 28° 27'.

Moreno nació en Buenos Aires el 23 de Setiembre de 1778, y murió á la edad de 32 años 5 meses 11 dias.

Calle de Misiones

Está situada en la parte Sud Oeste de la ciudad, corre en direccion Norte Sud midiendo 9 cuadras desde la calle de Rivadavia hasta su interseccion con la de Estados Unidos.

Su nombre conmemora el de las Misiones Jesuíticas de las que pasamos á dar una breve noticia.

Estas fundaciones que constituyeron 30 pueblos indios de raza guaranítica, ocupaban una estension de 2 mil leguas cuadradas desde las misiones del Paraguay hasta las del Paraná y Uruguay, llegando á tener hasta 130 mil almas.

Los jesuitas que ejercian el poder espiritual y temporal sobre aquellos pueblos, comenzaron sus misiones en 1754 no obstante existir ya fundaciones desde 1593. Establecida la vida y trabajo en comun, cada pueblo bajo la direccion del cura y de un correjidor indio, cultivaba el algodón, la yerba mate, cereales, tabaco y elaboraba hasta 15 mil varas de lienzo.

Constituidos en departamentos, estos llegaron al número de cinco.

1° Departamento de Candelaria sobre las márgenes

del Paraná; ocho pueblos—Candelaria, Santa Ana, San Ignacio Miní, Loreto, Corpus, Itapuá, Trinidad y Jesus.

2° Departamento de Santiago, al Norte de la confluencia del Paraná y Paraguay; cinco pueblos—Santiago San Cosme, Santa Rosa, San Ignacio Guazú y Santa Maria de Fé.

3° Departamento de Concepcion, al Oeste del Uruguay seis pueblos—Concepcion, San José, San Cárlos Apóstoles, San Javier, Santos Mártires, y Santa Maria la Mayor.

4° Departamento de San Miguel al Este del rio Uruguay; seis pueblos—San Miguel, San Nicolás, San Luis, San Lorenzo, San Juan y Santo Angel.

5° Departamento de Yapeyú á la márjen derecha del Uruguay; cuatro pueblos—Yapeyú, La Cruz, San Borja y Santo Tomé.

El desarrollo que habian tomado estas misiones, la resistencia que opusieron cuando se trató de la demarcacion de límites entre la España y Portugal, y la publicacion de una obra titulada «Reino Jesuítico del Paraguay» en que fuertemente se atacaba á la Orden, influyeron poderosamente para que en tiempo del rey Cárlos III se resolviese y verificase la espulsion de los jesuitas de estos dominios, encargándose de la ejecucion de este mandato al Gobernador de Buenos Aires, D. Francisco de Paula Bucareli y Urzúa, quien remitió como confinados á Cádiz 315 padres de la Compañia (1767).

Esta providencia, trajo primero la decadencia, y despues la ruina de las Misiones, que hoy ocupan un lugar en nuestra historia, no tanto por lo que dejamos referido, como por contar entre sus hijos al famoso Capitan Sud Americano, General D. José de San Martin, y al célebre General Don Cárlos Maria de Alvear.

Calle de 9 de Julio

El pueblo de Buenos Aires, que por el rechazo de las invasiones inglesas de 1806 y 1807, habia adquirido la conciencia de su poder, fué el que inició aunque encubiertamente en sus primeros momentos, la revolucion de la independenciam en 1810. Este hecho que vulgarmente se traduce como el principio de nuestra nacionalidad no lo fué en sus condiciones externas, aunque pueda mirarse en él, el verdadero cimiento de nuestra soberanía. La lucha contra la España siguió sin un carácter ostensiblemente definido, hasta que la revolucion del año 15 que derribó á la Asamblea del año 13, vino á exigir la creacion de un Congreso que dictára una constitucion permanente. Formado este, no sin las dificultades que oponia el centralismo de Buenos Aires contra la tendencia descentralizadora de las Provincias, abrió sus tareas en la ciudad de San Miguel de Tucuman el dia 24 de Marzo de 1816, con un total de 28 representantes en la forma siguiente:

7 por Buenos Aires,	2 por Catamarca,	2 por Sant. del Estero
3 « Córdoba	2 « Salta	2 « San Juan
2 « Tucuman	2 « Mendoza	2 « Charcas
1 « Chichas	1 « Mizque	1 « Jujuy
1 « La Rioja.		

La influencia de San Martin y Belgrano venció las resistencias que el Congreso oponía á la declaracion de la independenciam de las Provincias Unidas y que se fundaban en creer prematuro aquel acto, desde que la revolucion no estaba sólidamente asegurada. La declaracion tuvo lugar el 9 de Julio de 1816.

Es en conmemoracion de este acto solemne que el Gobierno declaró feriado este dia, y se puso el nombre de Paseo de Julio, al Paseo de la Ribera.

En 1848, por decreto de 15 de Marzo, se le dió el nombre

de Paseo Encarnacion hasta que por otro de Octubre 30 del mismo año, se le dió el que hoy lleva.

Esta calle corre de Sud á Norte á la costa del Rio.

Calle de Ombù

Esta calle situada en la parte Nord-Oeste de la ciudad, mide 9 cuabras de Sud á Norte, desde la calle de Rivadavia hasta su interseccion con la de Paraguay.

Su nombre conmemora los hechos siguientes.

En consecuencia de la guerra en que el gobierno argentino estaba comprometido con el Imperio del Brasil que la declaró solemnemente en 10 de Diciembre de 1825, fué què la division de observaciones que estaba al mando del General D. Martin Rodriguez en la línea del Uruguay, verificó su pasaje al territorio Oriental comenzando á organizarse un ejército formal en el Arroyo Grande. Este ejército emprendió su marcha contra el Brasil en 26 de Diciembre de 1826 á las órdenes del General D. Carlos Maria de Alvear que tenia su Cuartel General en el Durazno. La lucha iba á ser muy desigual por razon del número y de los elementos bélicos de que disponían los dos contendores además de la gran desventaja que siempre hay de parte del que invade.

Las operaciones militares entraron desde este momento en todo su vigor. El ejército brasilero constaba de 20000 hombres al mando del General Marqués de Barbacena que se hallaba en Santa Ana do Libramento, y el argentino, solo podia presentar en línea de batalla poco mas de 8000 hombres que se hallaban campados en las márgenes del Rio Arapehy.

El 16 de Febrero del año siguiente, una fuerte division del ejército imperial al mando del General Bentos Manuel

Gonzalvez era batida y deshecha en el lugar denominado el *Ombú* por el jefe de division D. Lucio Mansilla.

Despues de muchas maniobras con que Alvear consiguió neutralizar la numerosa infanteria enemiga arrastrándola á campo llano donde pudiese operar con holgura la caballeria argentina, libró la famosa batalla de Ituzaingo (Febrero 20) á la costa del arroyo del mismo nombre. Las fuerzas de caballeria enemiga á las órdenes del Baron de Cerro Largo (José de Abrue) que murió en la refriega, huyeron al principio de la accion haciendo así mas igual la lucha.

Desde entónces comenzaron las terribles cargas de Brandzen, y Lavalle, y de los gefes Soler, Paz, Olavarria y otros que comenzaron á decidir la victoria en favor de nuestras armas despues de seis horas de combate, cuando Barbacena mandó tocar retirada. Los trofeos de esta victoria fueron 1200 muertos, 2 banderas, 10 cañones y numerosos bagages. Hay tambien una calle con el nombre de Ituzaingo.

Los escritores del Brasil atribuyen este descalabro, á la falta de una division que estaba en el Paso del Rosario en el rio Santa Maria, á las órdenes del Coronel Bento Manoel Ribeiro, que no concurrió á la pelea; á la *muchísima prudencia y cautela* del General Lecor (despues Vizconde de la Laguna), que no abandonó un momento los muros de Montevideo, privando al ejército de su concurso; y á la prematura orden de retirada dada por Barbacena, quien luego fué destituido por su gobierno, sucediéndole el citado General Lecor que al fin salió de Montevideo, para tomar el mando del ejército que comenzó á rehacerse en el Paso de Cassihy.

Esta guerra concluyó por los tratados de 1828.

Calle del Paraguay

Está situada en la parte Sud de la ciudad, mide 20 cuadras de Este á Oeste comprendidas entre las calles de 25 de Mayo y Ombú.

Su nombre es el de la República del Paraguay cuyas noticias históricas son las siguientes:

Este pais poblado en sus primitivos tiempos por los indios Guaranís, Payaguás y Guaicurús fué descubierto por Gaboto en 1528 y sometido por Domingo Martinez de Irala en 1542. Uno de sus primeros exploradores Juan de Ayolas, despues de varios encuentros que tuvo con los naturales, echó los cimientos de una poblacion á la márgen izquierda del rio Paraguay, á la cual dió el nombre de Asuncion de Nuestra Señora (1537) en los cantones de los caciques guaraní, Lambaré y Yandüazuby, ciudad que en estos momentos cuenta con una poblacion aproximada de 15 mil habitantes y que es la capital de la República del Paraguay.

Despues de Ayolas, exploraron este pais Irala, Cabeza de Vaca y otros, tomando tanto desarrollo, que pronto se fundó en él el primer Obispado del Rio de la Plata (1555) nombrándose como diocesano á D. Pedro Latorre,

Las misiones jesuíticas (véase calle Misiones) que llegaron á contar con 30 reducciones indias y mas de 150 mil indios en encómiendas, llamaron la atencion de la corte de España que comenzó sériamente á preocuparse del porvenir de este pais. El Paraguay formó parte del Vireinato del Perú hasta 1776 en que fué agregado al del Rio de la Plata, erigiéndose en Intendencia en 1782.

La Revolucion de Mayo no contó al Paraguay entre sus defensores, no obstante haberse pronunciado contra la España en 1811, con cuyo acto se creyó emancipado, cons-

tituyendo su gobierno particular (véase calles de Belgrano y Tacuarí.)

En 1814, el Dr. D. Gaspar Francia fué elevado á la primera magistratura de la Nacion, gobernándola hasta 1840. En este lapso de tiempo, y en el que se siguió durante el gobierno de los Lopez (padre é hijo) el Paraguay ofreció en el triste ejemplo de un gobierno despótico, el remedo de la China, quedando absolutamente segregado del trato de las demas naciones, sin que sus habitantes tuviesen ni el triste derecho de salir del pais.

Con motivo de las complicaciones políticas en ambas márgenes del Rio de la Plata, su gobernante D. Francisco Solano Lopez intervino con un ejército de mas de 80 mil hombres y dió origen á la desastrosa guerra de 5 años (1865 á 1870) que tuvo que sostener contra los ejércitos aliados de las Repúblicas Argentina, del Uruguay é Imperio del Brasil.

El fanatismo político y religioso que movia las masas armadas del Paraguay, y la obstinacion de su tirano que era el árbitro supremo de aquel pueblo, dió por resultado la total destruccion de aquel pais, que contando antes con mas de 600 mil habitantes, no tiene hoy la mitad.

Calle del Paraná

Corre de Sud á Norte desde la de Rivadavia hasta el bajo de la Recoleta, midiendo una estension de catorce cuadras.

Su nombre le viene del caudaloso rio *Paraná*, que tomando su origen en los 16 1/2 grados latitud Sud, recorre una estension de 4,500 kilómetros. En su curso por el Brasil, dá el nombre á una provincia de este Imperio.

El Paraná, que en idioma guaraní significa Gran Río, tiene una anchura media de un kilómetro y medio, y en su conjunción con el Río Uruguay en la Boca del Guazú, engendra al Río de la Plata, cuyo caudal despues del Amazonas, lo hace el primero del mundo. El primero que exploró el Paraná fué Sebastian Gaboto en 1528.

Tambien lleva el nombre de *Paraná*, la ciudad de mayor importancia que tiene la Provincia de Entre-Rios, la que actualmente cuenta con mas de 10 mil habitantes, y que tuvo el honor de ser capital provisoria de la Confederacion Argentina y asiento de las autoridades nacionales en los años 1853 á 1861.

Aunque Alonzo de Vera (el Tupi) fundador de la ciudad de Corrientes en 1558, llevó sus fundaciones á los territorios que ocupan hoy las Provincias de Entre-Rios y Corrientes, que habitaban entónces los indios minuanes y otras tribus de raza guaraníca, es de creer, que la fundacion de la ciudad del Paraná data de 1635, cuando los padres jesuitas huyendo de los mamelucos del Brasil, comenzaron á organizar sus misiones del Paraná y Uruguay.

Calle del Parque

Situada en la parte Sud de la ciudad, corre de Este á Oeste en una estension de 26 cuadras desde la calle de Colon hasta cruzarse con la de Centro-América.

Su nombre lo toma del Parque de Artillería, situado en la Plaza del mismo nombre.

Por decreto de 1° de Febrero de 1827, se constituyó en este antiguo cuartel una maestranza de artillería y actualmente funciona como depósito de armas.

El Parque de Artillería estuvo antes (1800) en los cuarteles que hoy se conocen con el nombre de El Retiro.

Calle de Pasco

Está situada en la parte Oeste de la ciudad, corre en una estension de 13 cuadras de Norte á Sud y distante veinte cuadras de la Plaza de la Victoria.

Su nombre es el de un pueblo del actual Departamento de Junin en el Perú, á pocas leguas de la costa : conmemora un triunfo obtenido por los ejércitos de la Patria durante la guerra de la Independencia (Diciembre 6 de 1820.)

Desembarcado el ejército argentino-chileno en el puerto de Pisco, el dia 5 de Octubre del año 20, el General San Martin desprendió una division á las órdenes del General D. Juan Antonio Alvarez de Arenales, para que operase sobre la Sierra del Perú, la que luego consiguió sorprender y destrozar una division realista en la Cuesta de Jauja, y batir otras en Huancavelica, Nasca y otros puntos de la Sierra.

El objeto principal de la espedicion no solo era proteger el alzamiento de los naturales, á cuyo fin ya el General San Martin habia inundado de proclamas incendiarias todos aquellos pueblos, y de manifiestos que esplicaban los nobles móviles de la invasion al Perú, sino tambien, destruir una fuerte division que á las órdenes del Brigadier D. Diego O'Reilly operaba sobre aquellos lugares. Estas fuerzas entre las que se hallaba el famoso batallon Victoria (a) Talavera, y el batallon Concordia, con algunas fuerzas de artillería y caballería, con un total de 1500 hombres, estaba posesionado del mineral de *Pasco*.

El dia 6 de Diciembre, la division de Arenales llevó el ataque sobre las pesiciones enemigas, alcanzando una victoria que costó á los realistas 7 oficiales y 76 individuos de tropa entre muertos y heridos ; y prisioneros 4 gefes, 36 oficiales, y 386 soldados. Los trofeos recojidos aquel dia

fueron, tres banderas, dos estandartes, la espada de O'Reilly, dos piezas de artillería, caja militar, parque y numeroso armamento de infantería y caballería.

Las consecuencias del combate, fueron la próxima captura de O'Reilly, que habia escapado del campo de batalla, y la rendición del gefe de la caballería Comandante D. Andrés de Santa Cruz que se entregó con sus fuerzas que llegaban á 150 hombres al Mayor D. Juan Lavalle, (Santa Cruz fué mas tarde Gran Mariscal del Perú.)

Este hecho de armas que valió á los vencedores un escudo con el lema *A los vencedores de Pasco*, dió por resultado el levantamiento de todos los pueblos de la Sierra, y el aniquilamiento de las fuerzas realistas que hasta entónces habian dominado en aquellos lugares.

Calle de Passo

Está situada en la parte Nord-Oeste de la ciudad, mide 7 cuadras desde la calle de Rivadavia hasta su interseccion con la de Temple y corre en direccion Sud á Norte.

Su nombre nos recuerda al patriota Dr. D. Juan José Passo, cuya vida de labor continuada, rectitud de carácter y desinterés de acciones, hicieron de él un verdadero filósofo, modesto y abstraído exclusivamente en el bien de su pais.

La revolucion de Mayo lo encontró en el puesto de Fiscal de Real Hacienda y desde entónces abrazó con calor sus principios, los predicó con la elocuencia que le era característica y los sirvió con el desinterés propio de las almas grandes.

En 1814 fué nombrado en mision extraordinaria, por el Gobierno del Rio de la Plata, acerca del Estado de Chile,

con el objeto de estrechar y consolidar los vínculos de amistad y afianzar la independencia de ambos pueblos.

Llenada esta misión, aparece en 1815 como Asesor y Auditor General de Guerra.

Al año siguiente su provincia natal Buenos Aires, lo eligió uno de sus representantes al primer Congreso Argentino, que se reunió en la ciudad de Tucuman, y su nombre se registra entre los firmantes de la grandiosa acta que declaró nuestra Independencia. En 1825 formó parte del Congreso que elevó á la Presidencia de la República á D. Bernardino Rivadavia.

El Dr. Passo murió casi en la indijencia. Las recompensas póstumas que se le acordaron, fué un monumento que por cuenta del Estado se le mandó levantar en el Cementerio del Norte, para guardar sus restos, por decreto de Setiembre 11 de 1833, y ordenando archivar en la Biblioteca Pública un manuscrito autógrafo suyo.

Calle del Perú

Esta calle corre de Este á Oeste, en una estension de 16 cuabras, contadas desde la de Rivadavia hasta la de Caseros. Llamóse antes calle de Representantes, por estar en ella el local de la Legislatura Provincial.

Su nombre es el de la República del Peru, país del que pasamos á dar una ligera noticia.

Está situado entre los Andes y Océano Pacífico, contando con una poblacion de tres millones y medio de almas, siendo estas en su mitad indígenas.

Las noticias sobre este país se remontan al siglo XII. Constituyó el famoso imperio de los Incas que comprendia las regiones desde el Ecuador hasta Chile y República

Argentina y cuya opulenta capital, el Cuzco, se dice fundada en 1043. Los restos de su grandeza llegados hasta nosotros se manifiestan aun en las ruinas del templo del Sol, y otros monumentos é instituciones prolijamente estudiados por el primero de sus historiadores el Inca Garcilazo de la Vega. En 1523, D. Francisco de Pizarro asociado á D. Diego de Almagro, hicieron las primeras expediciones para la conquista de este pais, donde fundó el primero la colonia de San Miguel. Hecha la conquista del pais á sangre y fuego, destruido aquel vasto imperio, y atormentados sus soberanos del modo mas bárbaro y atroz, se consolidó el poder de los españoles que en posesion de tan dilatadas regiones no dejaron tropelía por cometer con los pobres indios.

Este pais fué erijido en Vireinato en 1544, y desde entonces fué el teatro de pasiones desenfrenadas donde los conquistadores primero, y despues los gobernantes, poseidos de una desenfrenada ambicion de riquezas, se hicieron una guerra sin cuartel en la que todos los crímenes coadyuaban á su propia destruccion. Las tentativas hechas por los naturales para espulsar á aquellos desalmados aventureros y sacudir el yugo de la España, no dieron resultado alguno; y la última encabezada por Tupaj Amaru en 1784, solo tuvo por fin horrorizar al mundo con el bárbaro castigo que se le infligió (descuartizado vivo por cuatro ginetes que tiraban á la cincha de sus caballos.)

Declarado independiente en 1821 (Julio 28) mediante el concurso de los ejércitos argentinos y chilenos, que tuvieron que luchar contra aquel centro principal del poder español en América, selló su independenciam por la victoria de Ayacucho.

Calle de Pichincha

Situada en la parte Sud-Oeste de la ciudad, mide 13 cuadras de Norte á Sud, desde la calle de Rivadavia hasta su interseccion con la de Cochabamba. Su nombre conmemora el hecho siguiente :

El Ejército Unido de Colombia, al que se hallaba incorporada una division de argentinos y peruanos al mando del Coronel D. Andrés de Santa Cruz, acababa de obtener un triunfo parcial en Rio Bamba, cuando el General en Gefe D. Antonio José de Sucre, por órden de Bolivar, se dirigió sobre Quito, donde su Presidente Mariscal D. Melchor Aymerich, habia concentrado numerosas fuerzas para resistir el triunfo de las armas de la Patria. El dia 24 de Mayo de 1822, el ejército español y el unido de Colombia, próximamente de 4000 hombres cada uno, se batieron á la falda del cerro volcánico de *Pichincha*. La batalla fué reñida, y gracias á los esfuerzos y rasgos de heroismo del Coronel colombiano Córdoba y de los gefes argentinos Olazabal y Lavalle, la victoria se pronunció por las armas libertadoras, costando á los enemigos mas de 500 hombres fuera de combate, y á los patriotas mas de 300, concluyendo este hecho de armas por la capitulacion del ejército español.

Las consecuencias inmediatas de este combate fueron, que la capital abrió sus puertas á los vencedores, y el territorio de la antigua Presidencia de Quito asumió una existencia de nacion libre, bajo el nombre de República del Ecuador.

Calle de la Piedad

Esta calle que corre de Este á Oeste, cuenta desde el Rio hasta la Plaza 11 de Setiembre, veinte y seis cuadras, y es una de las principales de la ciudad.

Su nombre le viene de la iglesia ubicada en la misma calle bajo la advocacion de Nuestra Señora de la Piedad, que es uno de los santuarios mas antiguos de Buenos Aires.

Calle de las Piedras

Situada en la parte Sud de la ciudad, corre de Norte á Sud en una estension de 16 cuadras, comprendidas entre las de Colón y Jujuy.

Su nombre conmemora los hechos siguientes:

El Coronel D. José Artigas, que con una division del ejército patriota operaba contra los españoles en la Provincia de Montevideo, ataca cerca de la capital á las fuerzas que comandaba el jefe realista D. José Posadas y las vence ocasionando al enemigo 30 muertos, 50 heridos y mas de 400 prisioneros, entre estos el Jefe Posadas Este combate tuvo lugar el 18 de Mayo de 1811 á las nueve de la noche.

Al año siguiente (Setiembre 3) el General D. Manuel Belgrano, que á la aproximacion de Tristan habia salido de Jujuy en direccion á Tucuman, por no poder competir con las fuerzas realistas, es alcanzado en el Rio de las Piedras, donde la vanguardia enemiga es batida y deshecha por la retaguardia del ejército patriota: Las pérdidas del enemigo fueron 2 oficiales y 58 soldados muertos y 40 prisioneros.

Estas dos victorias que de tanta trascendencia fueron

para las últimas operaciones de los ejércitos independientes, merecieron que el cantor de Mayo les asignase un lugar preferente en las estrofas de nuestro Himno Nacional.

Calle de los Posos

Esta calle que mide 13 cuadras de Norte á Sud, entre las de Rivadavia y Cochabamba, está situada en la parte Sud Oeste de la ciudad.

Su nombre conmemora el del lugar que en la rada de Buenos Aires sirvió de apostadero á la escuadrilla con que el inmortal Guillermo Brown hizo tantas proezas en 1826, combatiendo contra la escuadra brasilera que pretendia hacer efectivo el bloqueo de nuestro puerto. (Véase calle de Juncal).

Calle de Potosí

Mide 26 cuadras de Oriente á Occidente, y toma su origen en la calle de Colon, llegando en su parte mas poblada hasta cruzarse con la de Jujuy. Antes se llamó de Potosí la parte del Oeste hasta llegar á la calle de Buen Orden, y de Santa Clara el resto hasta el Rio.

Potosí es un departamento de Bolivia. que antiguamente contó hasta 150 mil habitantes y que hoy no llega ni á la mitad.

La capital de este departamento situada al pié del cerro de Potosí, lleva el mismo nombre, y tiene una altitud de 4000 metros sobre el nivel del mar; y una poblacion aproximada de 15 mil habitantes.

Potosí ha adquirido una inmensa celebridad por sus ricas minas de plata, de tal modo, que aún en nuestros días, cuando se quiere exagerar las riquezas de una fuente de producción se dice; es un Potosí.

Este famoso mineral descubierto por Huallpa en 1545, ha producido según los estados de la Real Caja de Potosí, desde 1556 hasta 1800, el principal de 813.950.508 \$f. y 7 1/2 reales, que dieron por derechos de quintos, diezmos, etc. la cantidad de 157.931,123 pesos fuertes 1 1/2 reales.

Fue con motivo de la explotación de estas famosas minas que se creó por los conquistadores la conscripción civil impuesta á los indios desde 18 á 50 años, llegando el número de mitayos hasta 12000 empleados en el laboreo de minas. Hoy está en suma decadencia la explotación de sus fabulosos veneros que en tiempos no lejanos producían ordinariamente la plata barra, llegando á no beneficiarse por pobre el mineral que no excedía de una ley de 200 marcos por cajón (64 quintales de piedra). Potosí con los departamentos circunvecinos formó parte del Perú con el nombre de Alto Perú, hasta el año 1776 en que se hizo parte integrante del Virreinato del Río de la Plata, constituyendo más tarde (Enero 28 de 1782) la Intendencia del mismo nombre.

En 1809 intentó esta provincia independizarse del poder español, pero no llegó á este resultado hasta después de la batalla de Ayacucho, en que entró á formar parte de la República de Bolivia.

Potosí sirvió de base de operaciones á nuestros ejércitos que penetraron en el Alto Perú. Su adhesión y esfuerzos por la causa de la independencia, le han conquistado un renombre simpático que ha querido perpetuarse con el nombre de la calle á que aludimos.

Calle de la Reconquista

Esta calle que antiguamente se llamó de la Paz, corre de Sud á Norte, midiendo una estension de trece cuabras, y es una de las mas importantes de la ciudad.

Su nombre conmemora los hechos siguientes.

Por la alianza armada contra la Inglaterra celebrada entre Cárlos IV monarca de España, y el Emperador Napoleon, los ingleses trataron de apoderarse de las colonias españolas, y en desarrollo de este plan, el 6 de Junio 1806 el Comodoro Home Popham entró en el Rio de la Plata con una escuadrilla armada, desembarcando en las playas de los Quilmes con 1700 hombres al mando del General William Carr Beresford. El 27 del mismo mes, la ciudad y fortaleza de Buenos Aires estaban en poder de los invasores.

La fuga del Virey Sobre Monte trajo al pueblo el triste convencimiento de que nada podia esperarse de las autoridades, y este trató de obrar de su propia cuenta bajo la inspiracion y direccion del Capitan de navío D. Santiago Liniers y Bremont y de otros jefes entre los que descuellan el Comandante D. Cornelio Saavedra y D. Juan Martin de Puirredon, que tan notable papel jugaron mas tarde en 1810. Reunidas las fuerzas de milicias en Lujan y Pueblo de Las Conchas, alcanzaron estas á mas de 1000 hombres y en union con un contingente venido de Montevideo, llegaron hasta los suburbios de la ciudad, instalándose en los Corrales de Miserere, lugar que hoy se conoce con el nombre de 11 de Setiembre, desde cuyo punto Liniers intimó rendicion al jefe de las fuerzas inglesas.

Beresford esperó el ataque en la plaza de la Victoria, y los asaltantes que por momentos crecian en número, lo llevaron el dia 12 de Agosto con un denuedo admirable. El ataque se verificó por las calles de la Paz y Catedral, y despues de una heróica resistencia hecha por la plaza, esta fué

rendida á discrecion el dia 21, quedando prisioneros los jefes y la tropa despues de haber perdido mas de 250 hombres.

Este triunfo dió por resultado la deposicion del Virey, el nombramiento de Liniers, hecho por el pueblo para reemplazar á Sobremonte, la formacion de las milicias cívicas, de que salieron los célebres Patricios, y por fin, la conciencia que el pueblo de Buenos Aires adquirió de su propio poder y que tan grande y decisiva influencia habia de ejercer mas tarde.

Calle del Rincon

Situada en la parte Sud-Oeste de la ciudad, corre de Norte á Sud, con una estension de 13 cuadras desde la de Rivadavia hasta la de Cochabamba.

Su nombre conmemora el triunfo obtenido por los patriotas orientales al mando del General D. Fructuoso Rivera, en 22 de Setiembre de 1825, en el lugar denominado el Rincon de Haedo ó de las Gallinas, donde una fuerza de 300 y tantos hombres al mando del coronel brasileiro Jardim fué deshecha, costando á la division enemiga mas de 150 hombres. Este hecho preparó el terreno para Sarandí y demás victorias obtenidas en la guerra contra el Imperio del Brasil.

Calle de Rio Bamba

Esta calle situada en la parte Nord-Oeste de la ciudad, mide 14 cuadras de Sud á Norte, desde la calle de Rivadavia hasta el Bajo de la Recoleta.

Su nombre conmemora el siguiente hecho de armas:

El General Bolívar, despues de consolidar la independencia de Venezuela y Nueva Granada, envió al territorio de Quito una division colombiana, á las órdenes del General Sucre, la que á pedido de éste fué engrosada con algunos cuerpos argentinos y peruanos, al mando del Coronel Santa Cruz.

El famoso rejimiento de Granaderos á Caballo, al mando del Comandante D. Juan Lavalle, que formaba parte de aquella division, tuvo encargo de hostilizar al enemigo, que operaba á las órdenes del General Canterac.

Separado Lavalle á gran distancia del Cuartel General con solo 95 hombres de los granaderos, se halló cortado por una division de 500 soldados realistas, que tuvo que combatir desesperadamente acnchillándolos hasta los reales del ejército, de donde salieron fuerzas en proteccion, teniendo Lavalle que retirarse. Los españoles lo persiguieron en gran número, pero los granaderos, que se retiraban al trote, dieron vuelta cara, entrando sable en mano y los sablearon á su placer por segunda vez, ocasionando á los absortos y aterrados enemigos, 60 muertos y mayor número de heridos, debiendo el resto su salvacion á la proximidad de sus batallones.

Dos dias despues tenia lugar el trinfnio de Pichincha, que fué el resultado lógico de Rio Bamba.

El General Lavalle, educado en la escuela de San Martin, paseó sus legiones victoriosas en las campañas de Montevideo, Andes, Perú, Ecuador, Brasil, en cuyo tiempo se halló en veinte batallas, ofreciendo el admirable ejemplo de haber dado veinte cargas en dos dias cuando protegia la retirada del ejército patrio despues de los contrastes de Torata y Moquegua (19 y 21 de Enero de 1823).

Mas tarde, en nuestras desgraciadas guerras civiles, el héroe de Rio-Bamba abria su campaña del Sud y del interior, peleando siempre por la libertad en Navarro, Puente

mismo año, entre los encargados de S. M. C. Sres. Pereira y Robla, y el Gobierno de las Provincias Unidas.

En 1824 fué nombrado Gobernador de Salta, de cuyo puesto se retiró pronto á la vida privada en el seno de su familia.

El 4 de Diciembre de 1831, murió en Moraya (Bolivia).

El General Arenales es una de las mas grandes figuras que se destacan en la guerra de nuestra emancipacion: su apología puede hacerse en estas palabras: valiente hasta la temeridad; hábil, severo é inflexible como el mas cuadrado capitán.

Calle de las Artes

Esta calle corre de Sud á Norte en una estension de 14 cuadras contadas desde la de Rivadavia hasta el bajo de la Recoleta.

El origen de su nombre es el siguiente: el lugar que hoy ocupa el Mercado del Plata, fué la antigua Plaza de las Artes que recibía su nombre de los numerosos talleres de artes manuales que parecia haberse dado cita allí, formando una especie de barrio de los artesanos. Por decreto de Mayo 8 de 1826 se mandó construir en la antigua plaza un mercado de frutos de consumo interior, y los planos que recien el año 30 fueron presentados por el Ingeniero de Provincia, fueron la base del actual mercado del Plata, el segundo construido en Buenos Aires.

La calle ha conservado el nombre de Artes, y como para confirmar su partida de bautismo, conserva aún los numerosos talleres de platería, talabartería, etc., etc., que justifican el nombre que lleva.

de Marquez, Palmar, Carpinteria, Yermal, Don Cristobal, Sauce Grande, Tala, Quebracho y Famaillá.

A este héroe, de quien San Martín decía que era inimitable como valiente, y al que Bolívar retrataba como á un león que solo se debía dejar en libertad el día de una batalla, aun le falta como justicia retributiva que su nombre sea eternizado en el de una de nuestras calles.

Calle de Rivadavia

Esta calle, la principal de Buenos Aires, corre de Este á Oeste, en una estension de 26 cuadras en la parte urbana, continuando hasta los partidos sub-urbanos del Oeste en una estension mayor.

Ha tenido sucesivamente los nombre de Las Torres, La Plata, General Quiroga y Federacion.

Su nombre actual conmemora el del Dr. D. Bernardino Rivadavia, hijo ilustre de Buenos Aires, nacido en 20 de Mayo de 1780 y muerto en la ciudad de Cadiz en Setiembre 2 de 1845.

La importancia de este grande hombre no solo hay que buscarla en los grandes servicios que prestó á su patria, sino en la pureza de sus intenciones, en la facundia de su inteligencia, y en su acendrado patriotismo, sentimiento que le sirvió de regla de acción hasta los últimos momentos de su vida.

Rivera Indarte, ha dicho con mucha justicia: « La idea de progreso está unida en Buenos Aires al nombre de Rivadavia, y la fama de bienhechor de que goza, ha sido la conquista pacífica del génio, tributo espontáneo que le ha rendido la conciencia pública ». Con igual justicia diremos nosotros: Rivadavia, renunciando á la presidencia en 1827, recuerda á San Martín, sacrificándose en aras

del bien general: el uno cede ante la desmedida ambición de Bolívar, y el otro se sacrifica ante el bienestar nacional.

Rivadavia, en el grado de capitán del cuerpo de Gallegos, lucha en 1807 por la reconquista de Buenos Aires, que se hallaba en poder de las armas británicas; y en 1810, contribuye con su palabra á la propaganda de la idea revolucionaria, y con su habilidad é incontrastable firmeza, á triunfar de la conjuración de Alzaga.

Al año siguiente es llamado al Ministerio por el Ejecutivo Nacional, que lo formaban los Sres. Chiclana, Sarrautea y Passo.

En 1814 llenó una misión diplomática que le fué encomendada ante los Gobiernos de Inglaterra, Francia y España; hasta 1816 en que volvió á la patria desempeñando iguales funciones en 1821, ante las córtes de París y Londres.

Recien llegado á Buenos Aires, el Gobernador, General D. Martín Rodríguez le nombró su Ministro de Gobierno, y es desde entónces que el génio creador de Rivadavia hizo sentir su benéfica influencia, creando instituciones é implantando reformas que hasta hoy son el orgullo de Buenos Aires.

La reforma eclesiástica, la administración de vacuna, la institución del crédito público, la creación de la Sociedad de Beneficencia, las leyes sobre libertad de imprenta, de industria y de comercio, y sobre todo, el impulso que dió á la educación popular gratuita, fundando las Escuelas de la Patria, hacen de este hombre eminente una de las primeras figuras del país.

Su credo, en materia de educación está consignado en las breves palabras que trascibimos tomadas de una nota suya de Octubre 3 de 1821. — « La ilustración pública es la base de todo sistema social bien arreglado, y cuando la

ignorancia cubre á los habitantes de un país, ni las autoridades pueden con suceso promover su prosperidad, ni ellos mismos proporcionarse las ventajas reales que esparce el imperio de las luces ».

Elevado á la Presidencia de la República en 1826 (Febrero 7), renuncia al año siguiente este alto cargo, no queriendo contaminarse en la lucha fratricida que le provoca el caudillaje armado que desconoce su autoridad, partiendo en seguida al extranjero, para que los díscolos no tuvieran ni el mas fútil pretexto para detener al país en la senda del progreso, que él habia iniciado y realizado en muy gran parte.

La afeccion de la patria ausente le hace volver en 1830, y el hombre á quien tanto debia el país, se encuentra con la órden prohibitiva de bajar á tierra, dada por el Gobernador Juan Manuel Rosas.

Calle de San José

Está en la parte Sud Oeste de la ciudad, mide 16 cuadras de Norte á Sud desde su origen en la calle de Rivadavia hasta su interseccion con la de Caseros.

Su nombre conmemora el hecho siguiente :

El General D. José Rondeau, que con su diminuto ejército operaba en la Banda Oriental, el que no podia ser aumentado por la Junta de Buenos Aires que tenia el enemigo en casa (movimiento de 5 y 6 de Abril de 1811), se hallaba imposibilitado de atacar á la plaza de Montevideo donde el Virey D. Francisco Javier de Elío, tenia concentrada la mayor parte de sus recursos. En esta situacion, no quedaba mas al gefe patriota, que la guerra en detall que en los puntos de Soriano y el Colla les habia dado algunas ventajas.

Fué en tal situacion que el Comandante D. Venancio Benavides que operaba con una lijera division de vanguardia, atacó el 25 de Abril (1811) al pueblo de *San José*, del que se apoderó despues de una tenaz resistencia, tomando prisionera toda la guarnicion y obligando á las fuerzas realistas á concentrarse en Montevideo. Veinte y tres dias mas tarde, Artigas obtenia el triunfo de las Piedras sobre una division de mas de 1000 hombres que quedó muerta ó prisionera, resultado al que indudablemente contribuyó mucho el triunfo moral y material de San José.

Calle de San Juan

Situada en la parte Sud de la ciudad, corre de Este á Oeste, en una estension de 21 cuadras, comprendidas entre las calles de Colon y Pichincha.

Su nombre recuerda á la Provincia de San Juan de Cuyo, situada á la falda oriental de los Andes, con latitud Sud de 29° á 32° 38', y longitud Oeste de 68° 20' á 72° 25' del meridiano de Paris.

Su poblacion actual es de 64 mil habitantes repartidos en diez y ocho departamentos ocupando una área de 4322 leguas cuadradas.

Sus primitivos pobladores fueron los huarpes á quienes se llamó cuyun chez ó gentes de los arenales, quienes cuentan por padres á los puelches que descienden de los quichuas.

Los primeros exploradores de San Juan fueron Martin Ruiz de Gamboa que verificó la primera fundacion, y el capitan Juan Juffré que abrió los cimientos de la ciudad capital en 13 de Junio de 1562, poniéndole el nombre de « San Juan de la Frontera, Provincia de los Huarpes.»

En 1565, dos misioneros jesuitas, los padres Diosdado y Adamo, verificaron en las tierras de los indios de Huana-cachi otras fundaciones que hoy no existen, y la última realizada por los españoles fué la hoy ciudad de Jáchal cuyos cimientos mandó abrir D. Agustín de Jaúregui en 18 de Abril de 1776.

Este país como todo el que formó la antigua Provincia de Cuyo, fué parte de la Capitanía General de Chile, de la que cesó de depender cuando se creó el Vireynato del Río de la Plata á cuyos dominios fué incorporado. Desde entónces, San Juan que antes habia formado un corregimiento de Santiago de Chile, fué elevado á la categoría de Subdelegacion, dependiente de la Intendencia del Tucuman y despues de la de Córdoba, hasta 1813 en que por decreto de 29 de Abril se creó la Intendencia de Cuyo.

En 1820 (Marzo 1°) se declaró independiente de la que habia sido su capital, constituyéndose en provincia autónoma.

La Provincia de San Juan que desde 1807 habia prestado su contingente de hombres para rechazar las invasiones inglesas, fué de las primeras en responder al grito de la Revolucion de Mayo, mandando sus hijos á engrosar los ejércitos de la Pátria en Chile, Alto Perú, Banda Oriental y Campaña de los Andes. Es con motivo de la formacion del Ejército de los Andes, que el General San Martín escribia al Cabildo de San Juan, desde Santiago de Chile, comunicando la ocupacion de dicha ciudad, las palabras siguientes: « Me apresuro á felicitar á V. E. y á ese benemérito pueblo, manifestándole la espresion mas tierna de mi gratitud á su patriotismo y constantes esfuerzos, que sin duda fueron el móvil mas poderoso que contribuyó á la formacion del Ejército de los Andes, etc., (Febrero 24 de 1817.)

Esta Provincia que cuenta con hijos tan ilustres como Laprida, Oro, La Rosa, Carril, Sarmiento y Rawson, ha

ejercido una gran influencia sobre los destinos del país, especialmente en los años 17, 25 y 61.

La actividad no siempre estéril de sus habitantes, asegura á esta Provincia un gran porvenir en la minería, contando en estos momentos con uno de los establecimientos mas importantes en América, para la explotacion del oro (Hualilan.)

Calle de Salta

Esta calle mide 16 cuadras en direccion Norte á Sud, á contar desde la de Rivadavia hasta su interseccion con la de Brasil.

Su nombre es el de la Provincia de Salta, cuya capital se fundó por Hernando de Lerma en tierras de los indios calchaquies el 17 de Abril de 1582.

Por la division del Vireynato en Intendencias, formó parte de la muy dilatada del Tucuman, hasta que el 28 de Enero de 1782 fué ésta dividida en las dos de Córdoba y Salta, comprendiendo esta los territorios y poblaciones de Tucuman, Catamarca, Jujuy y Santiago, bajo el mando del Brigadier D. Andrés le Metre, hasta 1814 en que fué elevada á la categoría de provincia: hoy cuenta con una poblacion aproximada de 100 mil habitantes. De los 17 departamentos en que está dividida, el principal es el de la capital que cuenta con mas de 17,000 habitantes.

Esta ciudad tiene el honor de contar entre sus hijos al famoso guerrillero General D. Martin Güemes que habia comenzado su carrera militar en la defensa y reconquista de Buenos Aires, luchando por la independendencia y llevado sus armas hasta el Alto Perú, y anticipándose al ejército de Buenos Aires, etc., hasta su muerte ocurrida siempre

en defensa de su patria (Mayo de 1821) despues de una lucha tenaz de muchos años.

El nombre puesto á la calle que nos ocupa, es en conmemoracion de los hechos siguientes:

Del dia 12 al 13 de Enero de 1813, las tropas de Belgrano rehechas de las pérdidas esperimentadas el 24 de Setiembre del año anterior, en la batalla á inmediaciones de la ciudad de Tucuman, se pusieron en marcha en número de 3,000 hombres sobre la ciudad de Salta, donde se reorganizaba el ejército de Tristan, que á la sazón contaba con 3,500 hombres. Antes de llegar al Rio Pasage, se tuvo noticia de la victoria del Cerrito por Rondeau y la de San Lorenzo por San Martin, como tambien de la instalacion de la Suprema Asamblea Constituyente, resolviéndose jurarle obediencia en aquel rio que despues se llamó del Juramento.

El dia 27 de Febrero, la bandera azul y blanca enarbolada por Belgrano en el Rosario de Santa-Fé en 1811 y bendecida en Jujuy en 1812, fué la jurada por todo el ejército, acto solemne, en el que se celebraban las victorias ante dichas y se prestaba el acatamiento debido á la Suprema Asamblea de las Provincias Unidas.

El mismo dia el ejército siguió su marcha, y el siguiente fué celebrado por la captura de una avanzada enemiga en Cobos. El dia 19, el ejército patriota llegaba á la ciudad, de Salta preparándose para una batalla que era inevitable segun las posiciones y disposiciones del enemigo.

El dia 20 comenzó el ataque á medio dia, y despues de tres horas de un obstinado combate, un parlamentario del General Tristan se presentó al campo patriota pidiendo capitulacion la que celebrada en la tarde del mismo dia, acordaba á los vencidos la rendicion con los honores de la guerra, debiendo entregar las armas al dia siguiente, lo que se verificó puntualmente.

Los trofeos recojidos aquel dia, fueron 3 banderas, 481 muertos, 114 heridos, y 2,776 rendidos, entre estos 5 oficiales generales y 93 oficiales. De armamento, fueron entregados á los vencedores 10 piezas de artilleria, 2188 fusiles, espadas y otras armas blancas, todo el parque, maestranza y demas pertrechos de guerra.

Nuestro ejército tuvo 103 muertos, 433 heridos y 42 contusos. La victoria superó con exceso á la de Tucuman, y su primer resultado fué el retroceso de Goyeneche desde Potosí á Oruro, y la desercion que se produjo en su campo.

Calle de San Lorenzo

Esta calle comprendida entre las de Colon y Defensa, es propiamente un callejon que mide próximamente dos cuerdas de Este á Oeste.

Su nombre nos recuerda los hechos siguientes :

La plaza de Montevideo, que despues de la victoria del Cerrito alcanzada por Rondeau, se veia estrechada por un riguroso sitio, comenzó á carecer de víveres y su estado se hacia mas precario cada dia que pasaba. Fué en tales condiciones, que su Gobernador D. Gaspar Vigodet resolvió movilizar su escuadrilla para hostilizar los pueblos de la costa con la idea de llamar la atencion de los ejércitos de la patria sobre otros puntos, y con el de buscar víveres de refresco.

Los marinos españoles con sus ataques inesperados llevaron la consternacion á todas las poblaciones ribereñas, y fué en tales circunstancias que se ordenó al Coronel San Martin para que con un escuadron de sus granaderos á caballo (120 hombres) fuese á vigilar la costa apostándose en el pueblo del Rosario para evitar un golpe de mano que habia razon para temer sobre este punto.

Pronto se conoció el propósito de desembarco de parte de los invasores, lo que efectivamente realizaron en la noche del 2 de Febrero sobre la aldea de San Lorenzo, á pocas leguas del Rosario de Santa Fé, donde se halla situado un convento de frailes franciscanos.

Una columna de 250 hombres con dos piezas de artillería, marchaba á tambor batiente y bandera desplegada á tomar posesion del referido convento. San Martin que tenia su gente escondida detrás de las paredes del edificio y que esperaba el amanecer del dia 3 para caer sobre ellos, lo verificó efectivamente á las cinco de la mañana llevando el ataque en dos grupos de 60 hombres cada uno, que sable en mano acometieron á los invasores.

El resultado de aquel combate que evitó para siempre las piraterías de los españoles sobre la costa, fué la mas completa derrota de los invasores que dejaron la bandera, los dos cañones, 40 muertos, 12 heridos, escapándose el resto en el reembarco y protegidos por sus buques de guerra. (Febrero 3 de 1813).

Los españoles aunque pelearon con denuedo, ocasionando algunas pérdidas á los granaderos y poniendo en peligro la vida del mismo San Martin, fué una severa leccion que los escarmentó para siempre echando el cimiento á la gloria de los granaderos á caballo que triunfantes recorrieron toda la América.

Recordaremos de paso, que en Enero de 1814, una division del ejército de Belgrano, al mando del Comandante D. Manuel Dorrego, bate á la vanguardia del ejército de Tristan, en los altos de *San Lorenzo* á inmediaciones de la ciudad de Salta, ocasionando algunas pérdidas al enemigo.

Calle General San Martin

Esta calle corre de Sud á Norte desde la de Rivadavia hasta el bajo del Retiro y mide una estension de 12 cuabras. Su continuacion al Sud toma el nombre de Bolivar, como si se hubiese querido unir los nombres de dos héroes que en la historia de la independecia de América se hallan enlazados por la gloriosa idea que llevaron á cabo haciéndola triunfar en cien campos de batalla.

La calle de San Martin se llamó antes de la Catedral, de la Victoria y de las Catalinas, por quedar en ella nuestra iglesia metropolitana y el monasterio de aquel nombre. Su nombre actual es el mismo del famoso Capitan de cuyos hechos pasamos á hacer una breve reseña.

Don José de San Martin nacido el 25 de Febrero de 1778 en Yapeyú, pueblo de las antiguas Misiones en la márgen derecha del alto Uruguay (hoy San Martin), hizo sus estudios en España donde ilustró su nombre, primero por sus dotes de carácter en el colegio y despues por su valentía y buenas disposiciones militares en la lucha que aquella nacion sustentó contra los franceses. En Bailen recibió mencion honorífica en el parte oficial (Julio 19 de 1808) y en Albufera (Mayo 15 de 1811) fué nombrado Comandante efectivo sobre el campo de batalla, hechos de armas que acreditaron al denodado americano que pronto adquirió los grados militares de Coronel.

Producida la revolucion y lucha que su patria sostenia contra la metrópoli desde 1810, San Martin se presentó en Buenos Aires en Marzo de 1812 recibiendo al punto la comision de organizar un regimiento de caballería, cuerpo que la historia conoce con el famoso nombre de Los Granaderos á Caballo, que pasaron la bandera argentina victoriosa desde el Plata hasta el Ecuador.

La victoria de San Lorenzo (Febrero 3 de 1813) que de

tan grandes resultados fué para la revolucion, la organizacion del Ejército de los Andes y gobierno político y militar en Cuyo (San Juan, Mendoza y San Luis), el pasaje del Ejército para reconquistar á Chile y en el que mas obró la astucia que el valor; las victorias de Chacabuco (Febrero 12 de 1817) y Maipú (Abril 5 de 1818) que dieron por resultado la independenciam de Chile, y los otros cien combates que se libraron en esta campaña (Guardia Vieja, Putaendo etc., etc.); la espedicion al Perú (1820) donde el poder realista fué conmovido por su base, y finalmente, el sacrificio de su propia personalidad en bien de la independenciam americana y ante la desmedida ambicion del General Bolivar, son hechos que cada uno de por sí basta para hacer la gloria de un hombre.

Un historiador del Perú, D. Manuel Felipe Paz Soldan, se espresa acerca de nuestro héroe en los términos siguientes:

« San Martin es el mas grande de los héroes, el mas virtuoso de los hombres públicos, el mas desinteresado patriota, el mas humilde en su grandeza, y á quien el Perú, Chile y las Provincias Argentinas le deben su vida y su ser político:—San Martin á nadie injurió; sufrió con cristiana resignacion los mas innmerecidos ataques, aunque retirado en su humilde vida privada; de su boca no salieron revelaciones que hubieran mancillado la honra agena; de su pluma no se deslizó el corrosivo veneno de la difamacion: en todo esto es mas grande que Bolivar y Washington. »

El Sr. Vicuña Mackena, considerando á San Martin como hombre de estado, lo hace muy superior á Bolivar, lo encomia por su desinterés y sagacidad, y concluye su juicio con estas palabras: « San Martin como Washington, fué un gran filósofo político. »

El Sr. Carranza ha retratado la personalidad de este hombre, con estas breves palabras: « San Martin supo

hermanar en sus altos propósitos, á la austeridad de Washington la constancia indomable de Bolívar. »

El General San Martín se embarcó para Europa en Enero de 1824, y aunque volvió á su país en Noviembre de 1828, regresó á su voluntaria expatriación por no contaminarse en la guerra civil que ardía en esta provincia. Murió en Bologne (Francia) en Agosto 17 de 1850.

Una ley del Congreso Nacional de Marzo 22 de 1864, autorizó los gastos que demandase la repatriación de sus restos, pensamiento de cuya realización se ocupan hoy todos los pueblos de la República.

Entre los pueblos cuya independencia aseguró ó contribuyó á afianzar, hay tres que honrando su memoria le han erigido estatuas ecuestres en bronce y son, la República Argentina, su patria, y las Repúblicas de Chile y el Perú. En varias provincias argentinas hay pueblos y departamentos que llevan su nombre (Buenos Aires, San Juan, Mendoza, etc.)

Calle de Santa-Fé

Esta calle situada en la parte Norte de la ciudad, mide 19 cuadras de Este á Oeste comprendidas entre las calles de 25 de Mayo y Andes.

Su nombre le viene de la provincia de Santa-Fé.

Este país poblado al tiempo del descubrimiento por los indios timbús y minuanes de raza guaranítica, fué el lugar donde se hizo la primera fundación de los españoles en estas regiones, En la desembocadura del río Carcarañal ó Tercero sobre el Paraná, el descubridor del Río de la Plata D. Juan Díaz de Solís fundó en 1527 el Fuerte de Santi Spiritu.

En 1573 Martin Suarez de Toledo Gobernador del Paraguay, comisionó á D. Juan de Garay para restablecer el fuerte de Santi Spiritu que habia sido destruido por los indios, ó fundar otro establecimiento en el lugar mas ventajoso. Garay entró por el rio Guiloasa ó San Martin, y erigió la ciudad de Santa-Fé de la Vera Cruz, reduciendo á encomienda los 25 mil indios que la habitaban y que fácilmente fueron reducidos y empadronados.

Santa-Fé constituida en sub-delegacion hasta 1782, pasó en 28 de Enero de este año á formar parte de la Intendencia de Buenos Aires constituyéndose en Provincia aparte en 1818.

Desde entonces esta provincia ha ejercido una alta influencia sobre los acontecimientos del país, especialmente en los años 1829 y 1851.

Santa-Fé cuenta hoy con 112 mil habitantes repartidos en cuatro departamentos que son Capital, San José, San Gerónimo y Rosario. La ciudad de este último nombre es la segunda de la República por su importancia comercial y por su poblacion.

Esta provincia cuenta con 44 colonias agrícolas.

Calle de Santiago del Estero

Esta calle mide 16 cuadras de Norte á Sud, desde la de Rivadavia hasta su interseccion con la de Caseros, y está situada en la parte Sud de la Ciudad.

Su nombre es el de la Provincia de Santiago del Estero, al Nord-Oeste de la República, situada entre los 26° y 30° latitud Sud, y 64° y 67° de longitud occidental del meridiano de Greenwich. Mide una estension de 102,375 kiló-

metros cuadrados y cuenta con una poblacion de 140 mil habitantes.

Estas regiones habitadas por los indios Calchaquies en tiempo de la conquista, fueron visitadas por el capitan D. Francisco de Aguirre, que enviado por el Gobernador de Chile D. Pedro de Valdivia, fundó la ciudad de *Santiago* á la márgen del Rio Dulce en 1553. El aditamento que lleva *del Estero* lo toma de la naturaleza de su suelo.

Su poblacion repartida en 14 departamentos habla en su mayor parte el idioma quíchua lengua de sus aborígenes.

Durante la Revolucion de Mayo, la Tenencia de Santiago fué de las primeras en responder al movimiento de Buenos Aires, procediendo á organizar el cuerpo de Patricios de Santiago del Estero bajo la inspiracion y direccion de los ciudadanos Borges y Lugones.

El espiritu público y aun comercial es casi negativo, y no obstante sus inmensas riquezas minerales y vegetales, y sus campos de pastoreo, vive en un pauperismo completo, quizá debido á su posicion mediterránea. Así se esplica que los caudillos la hayan dominado siempre, y que su historia politica no ofrezca mayor interés.

En Abril 27 de 1820, Santiago del Estero y su territorio, se sustrajo segun declaracion de su Asamblea de Representantes, á la dependencia del Gobierno del Tucuman, al que por tantos años habia pertenecido, y nombró por su primer gobernador al Coronel D. Juan Felipe Ibarra, que debia pesar por tantos años sobre la suerte de su provincia.

Calle de Sarandí

Esta calle situada en la parte Sud-Oeste de la ciudad, corre en direccion Norte-Sud, y mide 13 cuadras desde la

calle de Rivadavia hasta su interseccion con la de Cochabamba.

Su nombre conmemora la victoria de Sarandí alcanzada en Octubre 12 de 1825 por el General D. Juan Antonio Lavalleja contra una division brasilera á las órdenes del Coronel Bento Manuel Ribeiro.

La historia de este acontecimiento es la siguiente:

Los portugueses que en 1820 habian consumado la usurpacion de la Banda Oriental á la que desde entonces llamaron Estado Cisplatino, siguió en pacífica posesion de los brasileros que en 1822 se habian declarado independientes del gobierno lusitano.

El General portugués D. Alvaro da Costa, recibió orden del Gobierno de Lisboa para evacuar Montevideo, lo que verificó, haciendo la entrega al General Lecor y embarcándose con su gente, importando esto la continuacion del despojo hecho á la República Argentina, de la Banda Oriental, por parte del Brasil que ensordecia á nuestras reclamaciones.

D. Fructuoso Rivera (despues general) antiguo comandante de Artigas, fué nombrado Brigadier por el Gobierno del Brasil y gefe de las milicias del pais. Los emigrados patriotas que residian en Buenos Aires, á falta de medios con que luchar contra el dominador extranjero, iniciaron en 1825 una cruzada para libertar á su patria, á las órdenes del general Lavalleja.

En efecto, el 12 de Abril de este año, los célebres Treinta y Tres pisaban territorio oriental y su fuerza aumentó pronto con los emigrados y descontentos de la campaña, de tal modo que luego llegaron á número suficiente para poder librar pequeños combates y dominar gran parte del pais. Rivera se les unió en seguida y desde entonces pudo contar la revolucion con mayores probabilidades de triunfo.

El 22 de Setiembre, Rivera obtenia un triunfo sobre una fuerza enemiga en el Rincon de Haedo. Ya con este precedente y los auxilios que el pequeño ejército oriental recibia de Buenos Aires, se encontró este en condiciones de librar un combate mayor. Efectivamente, Bento Manuel que con una fuerte division (1600 hombres) estaba situado en el arroyo de Sarandí, el dia 12 de Octubre fué batido y derrotado por los orientales al mando de Lavalleja, costando al enemigo muchos muertos, heridos y prisioneros, entre gefes, oficiales é individuos de tropa.

El Gobierno Argentino que hasta entonces no habia tomado participacion oficial, pero que tenia en observacion á la márjen derecha del Uruguay una division de 1500 hombres al mando del General D. Martin Rodriguez, comunicó por nota oficial de Noviembre 4, que declaraba incorporado á la República el territorio oriental, lo que dió origen á la declaracion del Gobierno Brasilerio de Diciembre 10 del mismo año, anunciando que abria las hostilidades contra el Gobierno Argentino (véase calle de Ombú, Juncal, Pozos, Uruguay, etc.)

Desde entonces, este entró de lleno en la lucha, y ordenó el paso del Uruguay al ejército de Rodriguez.

Calle de Saavedra

La calle de este nombre se halla situada en la parte Sud-Oeste de la ciudad, mide 12 cuabras en direccion de Norte á Sud y está comprendida entre las calles de Rivadavia y Europa.

Su nombre se ha puesto para conmemorar el del Brigadier General D. Cornelio Saavedra (hijo de Potosí) cuyos importantes servicios prestados al pais en 1810 lo hacen

acreedor á nuestro respeto. Durante las invasiones inglesas en los años 6 y 7, Saavedra fué proclamado Jefe del Regimiento de Patricios, por la misma tropa, y el papel importante que jugó en la defensa y reconquista de Buenos Aires, bastarian para darle un lugar preeminente en la historia del Rio de la Plata.

Por la acta celebrada á Cabildo abierto el 21 de Mayo de 1810, que declaró caduca la autoridad del Virey, se creó una Junta de Gobierno de la que formó parte Saavedra; y en el acta del dia 25 que nombró una nueva Junta compuesta de siete miembros, Saavedra fué nombrado su Presidente siendo esta la famosa Junta revolucionaria que constituyó el primer gobierno libre del Rio de la Plata.

Los partidos locales que se crearon en Buenos Aires, de los que uno se llamaba Saavedrista y que los historiadores consideran como el jérmen del partido federal, trajeron consigo una marcada division en la que la popularidad de Saavedra principió á sufrir. Luego fué acusado de inteligencia con la Infanta de España Da. Carlota Joaquina de Borbon, esposa del Rey D. Juan VI de Portugal; de intento de perpetuarse en el poder proclamándose rey, y de complicidad en los sucesos del 5 y 6 de Abril del año 11, por lo que se llegó á acordar la separacion de Saavedra de la Junta.

En 1811 habiéndose dirigido al Alto Perú para prestar sus servicios y concurrir á reparar los quebrantos de la jornada del Desaguadero, fué notificado de su cesacion en el mando, teniendo que volver á Buenos Aires.

En el mismo año se trasladó con permiso á la provincia de San Juan, de donde tuvo que pasar á Coquimbo (Chile), huyendo de la persecucion que se le hacia y del requerimiento hecho por la Asamblea General (1813) para responder al juicio de residencia que se le formaba. Vuelto á la provincia de San Juan en 1814, fué al año siguiente requeri-

do por el Director Alvear para presentarse en Buenos Aires, lo que efectuó en 5 de Marzo del mismo año.

Desde entonces el Brigadier D. Cornelio Saavedra desaparece de la vida pública y muere en Buenos Aires el 29 de Marzo de 1829.

Por decreto de Diciembre 16 de 1829, se acordó levantar en el Cõmenterio del Norte un monumento para depositar los restos del Brigadier Saavedra y archivar en la Biblioteca pública un manuscrito autógrafo del mismo.

Calle de Solis

Esta calle, situada al Sud-Oeste de la ciudad, corre de Norte á Sud en una estension de 16 cuadras, contadas desde la calle de Rivadavia hasta la de Caseros.

Su nombre conmemora el del aventajado navegante andaluz D. Juan Diaz de Solis, que descubrió el Rio de la Plata en Diciembre del año 1515 y al que por su dilatada estension se le dió el nombre de Mar Dulce. Las tribus indias que habitaban sus costas le llamaban en guaraní Paraná Guazú, que quiere decir el mas grande de los rios.

Vasco Nuñez de Balboa, que descubrió en 1513 el Océano Pacífico, despertó en los navegantes de su tiempo la aspiracion de hallar un pasaje directo hácia aquel, desde el Atlántico, y fué en prosecucion de esta mira que Pinzon en 1500, Alvarez Cabral en 1506 y el mismo Solis en 1508, exploraron las costas del Brasil, llegando este último hasta las costas Patagónicas, sin sospechar siquiera el grandioso estuario por cuya embocadura debió pasar.

Fué en 1515 que Solis nombrado por el emperador Cár-

los V, piloto mayor, organizó una nueva expedición constante de tres naves, haciéndose á la vela del puerto de Lepe en Octubre 8 del año citado. Habiendo remontado el Rio de la Plata en una pequeña embarcación hasta la isla de Martín García, con nueve compañeros, desembarcando para tomar posesión de aquel país en nombre de la corona de España, fué víctima de los Churrúas que lo mataron con siete de sus compañeros (1518).

Para perpetuar la memoria de aquel navegante, sus contemporáneos pusieron el nombre de Rio de Solis al conocido hoy con el de Uruguay.

Calle de Suipacha

Esta calle, que se llamó antes de San Miguel, tiene 14 cuadras de extensión, desde la de Rivadavia hasta el bajo de la Recoleta, y corre en dirección Sud á Norte.

Su nombre data de 1822 y conmemora el siguiente hecho de armas:

El ejército patriota que operaba en el Alto Perú á las órdenes inmediatas del General D. Antonio Balcarce, debilitado en hombres, armas y municiones, á consecuencia de los combates de Cotagaita y otros hechos de armas de menor importancia, se posesionó el día 6 de Noviembre de 1810 del punto del Nazareno, pueblo fronterizo del de Suipacha, y sirviéndose de falsos partes que debían caer en poder del enemigo, como efectivamente sucedió, decidió al General español, D. José Córdoba y Rojas, que se hallaba en Tupiza con 800 hombres de las mejores tropas regulares y cuatro piezas de artillería, á traer el ataque á los nuestros.

El día 7, á las once de la mañana, la vanguardia enemiga se presentó ante nuestro cuartel general, y después de una

hora de indecision, comenzó por fin un fuego de guerrillas iniciado por el ejército de la patria. Hecho general el combate, al que entraron como 500 hombres de los nuestros, desalojaron al enemigo de sus posiciones, llevándoles la confusion y forzándolos á la mas vergonzosa derrota. El resultado del combate fué mas de 50 muertos que quedaron en el campo, el abandono de sus cuatro piezas de artilleria con su dotacion de municiones de mas de dos mil cartuchos; setenta mil tiros de fusil á bala y tres zurrone de dinero. Además se le tomaron dos banderas y mas de 150 prisioneros en el lugar de la accion.

Los dispersos que llegaron á Cotagaita apenas alcanzaron á 250, entre los que se contaba el General Córdoba y el incuo cura de Tupiza, La Torre.

Calle de Talcahuano

Esta calle situada en la parte Nord-Oeste de la ciudad, mide 14 cuabras en direccion Sud á Norte, desde la calle Rivadavia hasta la de Juncal.

Su nombre conmemora los hechos siguientes :

El General San Martin, que con sus hábiles maniobras habia fraccionado el ejército español en Chile, mandó despues de Chacabuco una division al mando del General don Juan de Gregorio Las Heras, para que operase sobre las tropas realistas que al mando del Brigadier Ordoñez se hallaban en Concepcion.

Las Heras tomó posesion de esta ciudad y puso sitio á Talcahuano, en cuya plaza se habian fortificado los españoles.

Durante el sitio hubo varios combates, siendo el mayor de ellos el del Cerro del Gavilan, en la Serranía de Chepe

(Mayo 5-1817), en el que los españoles tuvieron mas de 300 hombres de pérdida, tres cañones y bastante armamento.

En este estado, se tuvo noticia de que el Virey del Perú enviaba un nuevo ejército al mando del General D. Mariano Osorio, que poco antes se habia hecho temible en Rancagua (1814).

El Director O'Higgins, que habia delegado el gobierno en el Coronel argentino D. Hilarion de la Quintana, se incorporó á Las Heras y resolvió llevar el ataque á Talcahuano antes de la llegada de Osorio. El asalto tuvo lugar el 6 de Diciembre, siendo completamente rechazado, y costando á la division del General Las Heras cerca de 300 muertos que quedaron al pié de las trincheras, teniendo que levantarse el sitio en consecuencia. Al mes siguiente, Osorio arribó á Talcahuano con cerca de 3,500 hombres y diez piezas de artillería.

En 1819 fué nuevamente atacada la plaza de Talcahuano y tomada por los ejércitos de la patria.

En 1820 el General Freire libra en esta plaza un sangriento combate contra el jefe realista Vicente Benavides (hijo de Chile), que retirándose á Concepcion, fué nuevamente batido y deshecho en la accion de Curati. Este feroz caudillo, remedo del Goyeneche peruano, fué ahorcado en 1822 en una plaza de Santiago de Chile,

Calle de Tacuarí

Esta calle, que se llamó antes de San Juan, corre de Norte á Sud en una estension de 16 cuadras, desde la calle de Rivadavia hasta su interseccion con la de Caseros.

Su nombre nos recuerda los hechos siguientes:

La Revolucion de Mayo encontró como era de esperarse, una fuerte resistencia en el partido español, que pronto comenzó á reaccionar. Montevideo, separada de la capital, no solo organizó su gobierno propio, reconociendo el consejo de regencia de la monarquía, sinó que pronto organizó una escuadrilla, con la cual comenzó á hostilizar al comercio de Buenos Aires, bloqueando los puertos del litoral. En Córdoba, Liniers, Concha y otros principales habian levantado el estandarte real y se preparaban para combatir la revolucion, cuando cayeron prisioneros en el lugar denominado Las Piedritas, en poder de las tropas patriotas, y fueron ejecutados en la Cabeza del Tigre, el 26 de Agosto, por órden de la Junta.

En Potosí, su gobernador Paula Sanz, el Presidente de Charcas, Mariscal Vicente Nieto y otros gefes, habian intentado un movimiento igual al de Liniers, corriendo estos igual suerte, pues fueron ejecutados el 15 de Diciembre en la plaza de Potosí, no sin antes haber luchado con suceso vario contra las tropas de Buenos Aires que mandaba el General D. Antonio Balcarce en Cotagaita (Octubre 27) y en Suipacha (Noviembre 7). El Paraguay en desacuerdo con la Junta de Buenos Aires, se preparaba á resistir al movimiento y la Junta que trabajaba activamente para evitar toda reaccion y dar pábulo á la revolucion, dispuso en esta circunstancias mandar una expedicion al Paraguay, la que á las órdenes de D. Manuel Belgrano y fuerte de 800 hombres, penetró en territorio paraguayo el 19 de Diciembre (1810), librando á los pocos dias los combates de Campichuelo, y Paso del Tebicuarí.

Velazco, gobernador del Paraguay, cuyo ejército constaba como de 7,000 hombres, concentró este al interior del país, haciendo pié en las márgenes del arroyo Paraguarí á pocas leguas de la Asuncion, á donde consiguió arrastrar á su bizoño competidor. El 19 de Enero de 1811, Belgrano

con su pequeño ejército cayó sobre el centro del enemigo derrotándolo completamente, no obstante luchar en la proporción de uno contra diez. Rehecho el enemigo, buscó nuevamente al ejército de la Patria que se había retirado al río *Tacuari*, y donde resistió con heroicidad el ataque hasta que consiguió una honrosa capitulación que fué firmada el 10 de Marzo del mismo año, y por la que se obligaba á desocupar el territorio paraguayo. El día 10 desfilaban á tambor batiente 300 hombres, recibiendo los honores militares del ejército paraguayo, que estaba en línea en número de 2500 hombres con su jefe á la cabeza, el Comandante de Division D. Manuel Atanasio Cabañas.

Calle del Temple

Esta calle corre en dirección Este á Oeste, en una extensión de 26 cuadras contadas desde la calle 9 de Julio hasta su intersección con la de Centro-América.

Su nombre le viene de que la real casa de armas ó maestranza en tiempo de la Colonia, estaba situada en la plazuela que hoy se llama del Temple, erijida en 1800, y donde se componían las armas de chispa y especialmente las blancas que se construían y templaban para darle mayor consistencia.

La operación del *temple* de las armas dió su nombre á la casa y esta á la calle.

Esta es la tradición que ha llegado hasta nosotros.

Calle de Tucuman

Corre de naciente á poniente desde la costa del Rio hasta su interseccion con la calle de Castelli, midiendo una estension de 25 cuadras.

Tucuman fué erigida en Provincia por el Virey del Perú conde de Nieva y segregada de la Gobernacion de Chile por cédula de 1563. Este pais poblado por los Calchaquies fué conquistado por Francisco de Aguirre, enviado desde Chile, quien comisionó en 1565 á Diego de Villaroel para fundar una ciudad, lo que efectivamente se hizo, dándole el nombre de San Miguel de Tucuman. Este pais elevado al rango de provincia en 1814, cuenta á la fecha con 140 mil habitantes repartidos en 10 departamentos. En 1685, D. Fernando de Mendoza Mate de Luna la trasladó al lugar que hoy ocupa. El nombre de esta ciudad está unido al de los gloriosos acontecimientos que pasamos á referir.

Nombrado el General Belgrano, despues del desastre de Huaqui, para suceder á Puirredon en el mando del ejército patriota que operaba en el Alto Perú, este se situó en el puebló de Jujuy para organizar sus pocas fuerzas que en definitiva no alcanzaron á 1300 hombres. El General Goyeneche, hombre de odiada memoria por sus crueldades, destacó desde Cochabamba una division de 3000 hombres al mando del General Pio Tristan, cuya aproximacion á Jujuy, hizo que el pequeño ejército patriota se pusiese en retirada sobre Tucuman. En el trayecto, hemos visto que tuvo lugar el combate del Rio de las Piedras. Llegado Belgrano á Tucuman, se halló con que el Comandante D. Juan Ramon Balcarce habia organizado una division como de 400 hombres voluntarios de caballería, y esta circunstancia, como lo peligroso que era una retirada en presencia del contrario, y por la que instaba el Gobierno de Buenos Aires, lo hizo resolverse á esperar al enemigo, á cuyo fin

fortificó la plaza abriendo fosos y levantando trincheras. Su pequeño ejército que no constaba sino de 2000 hombres, tendió su línea en los alrededores de la ciudad, Campo de las Carretas, al Sud-Oeste de aquella, cuando el enemigo pretendia tomar posesion de ella. El dia 24 de Setiembre de 1812 se libró la batalla, quedando la victoria por el ejército de Belgrano, y costando al enemigo 450 muertos, y 61 prisioneros entre gefes y oficiales, y 626 individuos de tropa, 7 piezas de artillería, 400 fusiles, 3 banderas, 2 estandartes y todo su parque y bagajes. Al dia siguiente de la batalla, Tristan marchó fugitivo con los restos de su ejército en direccion á Salta.

La declaracion de la Independencia de las Provincias Unidas del Rio de la Plata, que tuvo lugar el 9 de Julio de 1816, se hizo en la ciudad de Tucuman donde se reunió el primer Congreso Argentino que efectuó esta solemne declaracion. (Véase calle 9 de Julio.)

Calle del Uruguay

Esta calle cuya estension es de 14 cuadras, se halla en la parte Norte de la ciudad, y corre en direccion Norte Sud.

Su nombre es el del caudaloso Rio Uruguay que dá su nombre á la República Oriental. Mide en su curso mas de 1500 kilómetros, con una anchura media de 1000 metros. Tiene su origen en la Sierra do Mar, en el Brasil, y sirve de límite natural entre aquel Imperio y las Repúblicas Argentina, del Uruguay, y Paraguay.

El nombre de esta calle conmemora, además de lo dicho en la calle de Juncal, el hecho que referimos á continuacion.

En 1814, el Gobierno de las Provincias Unidas, pudo

organizar una sutil escuadrilla que mediante la generosidad y esfuerzos del americano William Pio White que dió los fondos necesarios, pudo esta ponerse en condiciones de coadyuvar al triunfo de la revolución.

El capitán de navío D. Jacinto Romarate, que con una división de la escuadra española estaba estacionado frente á la isla de Martín García, fué desde el primer momento el objeto de las miradas del jefe de la escuadrilla patriota, Comandante Guillermo Brown. Este, con siete pequeños buques y ayudado por su segundo Benjamin Seaver, se hizo á la vela el día 8 de Marzo y el día 11 estaba ya frente á Martín García cañoneando las baterías de la isla que contaba con 600 hombres al mando del Coronel Loaces, las que con fuegos muy certeros hicieron destrozos en los buques de Brown, especialmente en la fragata « Hércules » que era la insignia, y que se varó al alcance de los fuegos enemigos. No obstante este contraste, el buque flotó al día siguiente y la isla fué tomada á viva fuerza, aunque no sin grandes pérdidas por parte de asaltantes y asaltados. Los buques españoles huyeron río arriba, siendo perseguidos por las fuerzas de Brown y teniendo que sustentar un nuevo combate en el Arroyo de la China (Marzo 24) donde la fortuna fué adversa á la escuadrilla patriota.

Dos meses después, Brown completaba su triunfo batiendo en la noche del 16 de Mayo á la escuadra española apostada en Montevideo. Los trofeos de esta victoria fueron 6 buques de guerra, 73 cañones, 37 oficiales y cerca de 400 hombres; 3 banderas, armamento, entre este 2500 fusiles, y gran cantidad de municiones. (104 quintales pólvora.)

Calle 25 de Mayo

Esta calle corre de Sud á Norte paralela á la de 9 de Julio y mide una estension de 9 cuadras.

Su nombre conmemora la gran revolucion de 1810, producida por las causas que brevemente vamos á referir.

La política tirante que seguia la España con sus colonias, que vivian en el mas completo atrazo, entre otras causas por las trabas puestas al comercio libre; la exclusion que se hacía de los americanos para desempeñar los puestos públicos; la avaricia sórdida de las personas que llegaban á este pais investidas de algun cargo; las tropelías cometidas por todos los gefes que venian con alguna autoridad desde la Península; las disidencias de la Corte de Madrid en que Carlos IV y Fernando VII se muestran incapaces para repeler la invasion francesa; el abandono en que se dejó al Rio de la Plata cuando las invasiones inglesas, y el esfuerzo popular para su reconquista, hecho que vino á despertar celos en la Corte de España, contra los hijos de Buenos Aires; todas estas causas encendieron rivalidades entre los españoles e hijos del pais, produciendo un descontento general.

Las Juntas de Gobierno que se crearon en los pueblos de la Península, y que se trató de fundar en Buenos Aires, dió por resultado que se notificase al Virey Marques de Sobremonte la cesacion de su autoridad y la disolucion de los cuerpos de vizcainos, gallegos y catalanes que se habian mantenido con las armas en la mano. La Junta de Sevilla nombró Virey á D. Baltazar Hidalgo de Cisneros, quitando la autoridad que Liniers ejercia por el voto popular.

El 20 de Mayo de 1810 tuvo lugar una convocatoria al pueblo, á cabildo abierto, (apareciendo entonces la divisa en los sombreros, de una cinta azul y otra blanca), tratándose de sí en vista del estado de la España, solo Cádiz y la

Isla de Leon estaban libres de los ejércitos de Napoleon, el Virey continuaria en el mando, y si debia erigirse una Junta de Gobierno que asumiese la autoridad del Virey.

El resultado fué, declarar que habia caducado la autoridad del Virey y que esta quedaba reasumida en el Exmo. Cabildo.

El dia 21 se formó la Junta de Gobierno compuesta de cinco miembros, en la que aparecia triunfante el elemento español, por cuya razon fué disuelta el dia 24, nombrándose otra que era de la simpatía del pueblo y que este venia sosteniendo desde el primer momento, quedando esta formada como sigue:

Presidente—El Comandante de Armas D. Cornelio Saavedra.

Vocales—D. Miguel Azcuénaga, Dr. D. Manuel Belgrano, Dr. D. Juan José Castelli, Dr. D. Manuel Alberti, D. Juan Larrea y D. Domingo Matheu.

El dia 25, la Junta prestó juramento en la Sala Capitular, siendo nombrados Secretarios los Dres. D. Juan José Passo y D. Mariano Moreno, quedando así instalada la *Primera Junta de Gobierno de las Provincias Unidas del Rio de la Plata*. Esta se estableció y siguió funcionando á nombre de Fernando VII y en el mismo carácter expedia sus providencias y mandatos.

La revolucion quedaba hecha, pero el acatamiento que manifestaba á la caduca autoridad del Rey Fernando, fué un pretexto político de que se valió para no ser contrariada en su plan.

El *pueblo* de Buenos Aires acababa de emanciparse de hecho en este dia, aunque la declaracion solemne de su independencia solo tuviese lugar seis años despues, y sus ejércitos tuviesen que luchar hasta Ayacucho (1824) para asegurar el triunfo de la emancipacion americana.

El 5 de Mayo de 1813 la Asamblea General declaró dia

de fiesta cívica el 25 de Mayo, en cuya memoria deberian celebrarse anualmente en toda la comprension del territorio de las Provincias Unidas del Rio de la Plata, ciertas fiestas que se llamarian *Fiestas Mayas*.

Posteriormente se dió el nombre de 25 de Mayo, además de la calle á que hacemos referencia, á una de nuestras principales plazas, y al rico Partido de Campaña situado al Oeste de la Provincia.

Calle de la Victoria

Esta calle corre de Este á Oeste, en una estension de 26 cuabras, contadas desde la calle de Colon hasta la de Jujuy.

Su nombre conmemora los hechos siguientes :

La segunda espedicion inglesa que atacó esta ciudad en 1807, se ha dicho ya, al tratar de la calle de la Defensa, el mal resultado que tuvo para los invasores, viéndose estos en la necesidad de capitular conforme á las estipulaciones acordadas entre Liniers y Whitelocke.

En celebracion de este triunfo, se cantó un Te-Deum en accion de gracias al Dios de las *Victorias*, se puso este nombre á la calle de la Catedral, hoy San Martin, y despues se hizo extensivo á la Plaza Mayor que desde entonces se llamó de la *Victoria*, dando despues el nombre á la calle que corre por el costado Sud de la Plaza.

Calle de Venezuela

Esta calle mide 26 cuabras de Este á Oeste desde la de Colon hasta su interseccion con la de Jujuy. Llevó antes

este nombre, solo en la mitad del Oeste, llamándose de Santo Domingo desde Buen Orden hasta el Rio. Su posicion es en la parte Sud de la ciudad, y conmemora á la República de Venezuela, pátria del inmortal Bolívar.

Venezuela, situada en la parte Norte de la América Meridional, cuenta con una poblacion de 1.700,000 habitantes, y su capital Caracas, fundada por Diego Lozada en 1567 con el nombre de Leon de Caracas, tiene hoy una poblacion de mas de 50 mil habitantes.

Este pais descubierto por Colon en su tercer viaje, en 31 de Julio de 1498, y explorado despues por Ojeda y Vespucchi, recibió el nombre de Costa Firme, hasta 1731 que formó la Capitanía General de Caracas. El nombre de Venezuela (pequeña Venecia) se le dió en atencion á sus numerosas islas.

Habitado en sus primeros tiempos por diversas tribus indias, entre las que sobresalian los Caribes y Araucas, conservan aun de estas poblaciones primitivas varios idiomas y dialectos que se hablan en todo el país.

En 1806 tuvo lugar un levantamiento contra la España encabezado por el General Miranda, el que fué reprimido con una crueldad estrema,

En 5 de Julio de 1811, y en 1812, se repitieron los movimientos revolucionarios cuyos malos resultados empeoraron la suerte de aquel pais, que llegó á ser el blanco de los odios y hostilidades de los gefes españoles (Monteverde, Boves y otros). Fué en esta ocasion, que el feroz General Pablo Morillo ejecutó crueldades que esceden á toda exageracion: diezmó la poblacion mas inteligente, y las primeras notabilidades del pais fueron arrastradas á los patíbulos en expiacion de su amor á la causa de la Libertad.

En 1816 se produjo el cuarto movimiento revolucionario, encabezado como el tercero por Simon Bolivar, y despues de numerosos combates entre los que tanto resaltan las

victorias de Boyacá (1819) y Carabobo (1821) que aseguraron la independencia de aquellos países, Venezuela en union con la Nueva Granada y Ecuador entraron á formar la República de Colombia que á la muerte de Bolívar se disolvió (1831) para dar origen á tres Republicas independientes.

Venezuela que luchó por mas de 11 años por la independencia de las colonias de que formaba parte, y que cuenta entre sus hijos al famoso Simon Bolívar, bien merecia, que su nombre y el de su hijo predilecto se perpetuasen en los que hemos dado á nuestras calles.

Calle de Zeballos

Esta calle situada en la parte Sud Oeste de la ciudad, mide 16 cuadras de Norte á Sud comprendidas entre las de Rivadavia y Caseros.

Su nombre conmemora el del Gobernador y Capitan General D. Pedro de Zeballos, uno de los personajes mas notables en la época del coloniaje, habiendo sido el primer Virey que reemplazó á la autoridad de los Adelantados.

En 1756, el General Zeballos se presentó en Buenos Aires con un refuerzo de tropas, y como reemplazante del gefe Andonaegui, para concertar con los comisarios portugueses la demarcacion de límites entre los dominios de España y Portugal, cuestión que hacia tres años se debatia enojosamente.

El Rey Carlos III, que el 15 de Agosto de 1761 habia celebrado el pacto de familia entre Francia y España, se vió pronto envuelto en guerra con el Gobierno Británico y el de Portugal que estaba aliado á aquel. Rotas las hostilidades, Zeballos salió de Buenos Aires (1762), al frente de

dos mil hombres, con los que atacó la Colonia del Sacramento, rindiéndola por capitulación el día 2 de Noviembre. Restablecidas las fortificaciones de esta plaza, pudo resistir un formal ataque que contra ella hizo una escuadrilla anglo-portuguesa (Enero 6 de 1763).

En el mes de Abril, Zeballos marchó por tierra sobre Rio Grande, y tomó posesion de los fuertes de Santa Teresa, San Miguel, Santa Tecla y el Chuí que las tropas lusitanas abandonaron al primer amago, y al poco tiempo, tomó posesion de la ciudad de Rio Grande que encontró desalojada y con su artillería clavada.

Estas operaciones militares se paralizaron por el tratado celebrado en la ciudad de Paris el día 10 del mes anterior, y en el que se estipulaba, que la Colonia fuese devuelta á los portugueses, quedando el Rio Grande entre los dominios de España. Zeballos se volvió á la Corte el mismo año.

Por Real Cédula de Agosto 1^o de 1776, el General Zeballos fué nombrado Virey Gobernador y Capitan General del Rio de la Plata y demás dominios hasta Charcas y el pais de Cuyo, que formaron el Vireynato creado por esta cédula. Zeballos volvió á América con el prestigio militar de un nombre que habia ilustrado en las guerras de Italia y colonias del Portugal en América; con el conocimiento del pais que ya habia gobernado, y con 116 buques que traian 9 mil hombres de desembarco.

La guerra entre España y Portugal se habia encendido nuevamente, y la espedicion de Zeballos que venia en son de guerra, arribó á Santa Catalina en el Brasil, y tomó posesion de esta Plaza que estaba fortificada con cerca de 200 cañones y que se rindió sin hacer un solo disparo (Febrero 25 de 1777).

El día 4 de Junio, la Colonia corria igual suerte, y ya en camino de invadir al centro de las colonias portuguesas, le fué comunicada la órden de suspension de hostilidades de

parte del Rey (Agosto), delegando en consecuencia el mando en el General D. Juan José de Vertiz y Salcedo que habia sido nombrado para sustituirle en el gobierno del Vireynato. Vuelto á España, murió en la ciudad de Córdoba el 26 de Diciembre de 1778.

Don Pedro de Zeballos quizá es el unico gefe español, con mando en estos países, que supo captarse el aprecio de los americanos. (Véase Calle de Comercio).

INDICE

CALLES DE BUENOS AIRES

<u>Nombres</u>	<u>Páginas</u>
ADVERTENCIA	5
Alberti	7
Andes	7
Arenales	8
Artes	10
Azcuénaga	11
Ayacucho	12
Balcarce	14
Belgrano	15
Boliyar	17
Brasil	19
Buen Orden	21
Caseros	22
Callao	24
Cangallo	26
Castelli	27
Centro-América	29
Cerrito	30
Cochabamba	31
Colon	33
Comercio	35
Córdoba	36
Corrientes	37
Cuyo	38
Chacabuco	40
Charcas	41
Chile	42
Defensa	44
Entre Rios	46
Esmeralda	47
Estados Unidos	48
Europa	50
Florida	50

Garantías	51
Garay.....	52
Independencia.....	54
Juncal.....	54
Jujú	58
Junin	59
Larrea.....	60
Libertad.....	61
Lima.....	62
Lorea.....	63
Maipú.....	63
Matheu.....	65
Méjico.....	66
Montevideo.....	68
Moreno.....	70
Misiones.....	72
9 de Julio.....	74
Ombú.....	75
Paraguay.....	77
Paraná.....	78
Parque.....	79
Pasco.....	80
Passo.....	81
Perú.....	82
Pichincha.....	84
Piedad.....	85
Piedras.....	85
Pozos.....	86
Potosí.....	86
Reconquista.....	88
Rincon.....	89
Rio Bamba.....	89
Rivadavia.....	91
San José.....	93
San Juan.....	94
Salta.....	96
San Lorenzo.....	98
San Martin.....	100
Santa Fé.....	102
Santiago del Estero.....	103
Sarandí.....	104
Saavedra.....	106
Solis.....	108
Suipacha.....	109
Talcahuano.....	110
Tacuari.....	111
Temple.....	113
Tucuman.....	114
Uruguay.....	115
25 de Mayo.....	117
Venezuela.....	119
Victoria.....	119
Zeballos.....	121



